
УКАЗ  2023 год объявлен 
Годом «Нартиады»
в Северной Осетии

СОХРАНИТЬ 
КУЛЬТУРНОЕ 
НАСЛЕДИЕ
В Северной Осетии 2023 год 
станет Годом осетинской 
«Нартиады». Соответствующий 
Указ подписал Глава РСО – 
Алания Сергей Меняйло. 

Как отмечается в документе, меро-
приятия направлены на сохранение и 
популяризацию народного искусства и эт-
нокультурного многообразия республики.

Указом Главы РСО – Алания сформи-
рован оргкомитет по проведению в ре-

спублике Года осетинской «Нартиады». 
Его участникам предстоит в ближайшее 
время разработать и утвердить план 
основных мероприятий, а также обе-
спечить их качественную реализацию. 
В документе сообщается, что органам 
местного самоуправления муниципальных 
районов республики и г. Владикавказа 
рекомендовано принять в мероприятиях 
активное участие.  

В состав организационного комитета 
вошли заместитель Председателя Пра-
вительства РСО – Алания Лариса Туга-
нова, руководители республиканских 
министерств и ведомств, представители 
государственных бюджетных учреждений 
и общественных организаций Северной 
Осетии.

ВОПРОС ДНЯ   

Ваши любимые зимние забавы?
Маргарита КЕСАЕВА, мама двоих детей: 
– Моя главная новогодняя забава – создание 

своими руками игрушек из флиса. В свободное 
от домашних забот время люблю посмотреть 
новогодние фильмы, прогуляться по хрустяще-
му снегу с горячим кофе в руках. Жаль, снега в 
этом году мало, а то бы и на санках с детворой 
катались. 

Станислав Д., многодетный отец:
– С тех пор как у меня появился внедорожник, 

моя главная забава – поездки в горы. Причем не 
только на праздничные выходные, но круглый 
год, особенно зимой. Всей семьей выезжаем, 
делаем шашлыки на снегу, детей знакомим с 
достопримечательностями республики. Уве-
рен, любовь к родному краю воспитывается с 
детства.

Татьяна КРАВЦОВА, педагог:
– Больше всего люблю осень. Но и зима – 

неплохо. Подготовка к Новому году, покупка 
и украшение елки, подарки детям – здорово 
смотреть, как у них горят глаза. Ну и катание на 
санках с горки – в этом году только в последние 
несколько дней выпал снег.

Зима – отличное время для прогулок: лучше 
свежего зимнего воздуха нет ничего. Забавля-
юсь вместе с детьми, помогая лепить снежную 
бабу. Правда, этой зимой пока не получилось 
– снега маловато. А как приятно смотреть на па-
дающий с неба снег в свете фонарей! Надеюсь, 
что в феврале чаще можно будет наблюдать 
такую картину. Так что, все еще впереди!

Михаил АБАЕВ, электрик:
– Я впервые на коньки встал много лет назад. 

И вот снова пришлось надеть их в Ледовом 
дворце, куда привел дочку. Такое ощущение, 
что не было перерыва в 20 лет! Свободно по-
ехал, правда, без «фигур». Заодно и дочь на-

учил, ей очень понравилось. Собираюсь вновь 
пойти на каток в ближайшие выходные. Почему 
бы и нет? В молодости у нас не было таких со-
оружений. В основном приходилось кататься 
с заледенелой горки. Но зато от нее дух захва-
тывало. В любом случае коньки – это здорово!

Александр КАРАЦЕВ, экспедитор:
– Зима у нас – на юге, конечно же, не сравни-

ма с зимой севера, да и просто средней полосы 
нашей страны, и поэтому многие зимние забавы 
нам попросту недоступны. И все-таки катаюсь 
на лыжах, нет-нет коньки «прогуливаю» на 
Ледовой арене. Хотя в детстве и климат похо-
лоднее был: детьми и на санках каждый день 
катались, и в хоккей во дворе играли. Сейчас 
ребятня лишена этого. А текущая зима вообще 
удивляет – середина зимы в разгаре, а в горах 
снега совсем немного выпало. И в Цее катания 
до сих пор нет. А по прогнозу погоды – впереди 
на пару недель только солнечные дни, которые 
«растапливают» надежду на лыжный сезон в 
этом году.

Сослан АЙЛАРОВ, г. Елизово:
– Раньше для меня и моих друзей традицион-

ной забавой были походы на Сапицкую будку, 
на ее знаменитую сопку. Главное, чтобы были 
соблюдены важные условия – снег, мороз, 
свободное время. Когда сходились все звезды, 
мы брали ледянки и мчались покорять засне-
женные склоны. Хоть в 11 лет, хоть в 20 или 
30 – эмоции бьют через край! Сейчас я далеко 
от дома, проживаю в Камчатском крае. К со-
жалению, моя зимовка проходит или в рабочем 
кабинете, или дома. Никаких забав. Но как же 
приятно наблюдать за здешними детьми: снега 
так много, что ребята строят целые городки, 
замки, удивительные фигуры с человеческий 
рост. Особо красочно это выглядело в ново-

годнюю ночь. Смотрю на них – и грустно, и 
светло на душе.

Татьяна КРУТСКИХ, медсестра:
− Я очень люблю кататься на коньках и лы-

жах. Обычно ездим в Цей. К сожалению, там 
в новогодние праздники не было снега, при-
шлось отправиться в Сочи на Розу-хутор. Цены 
в этом месте, конечно, заоблачные. Особенно 
в гостиницах. На коньках катаюсь в Ледовом 
дворце, но из-за того, что туда приходит много 
народу, не всегда удается провести время в 
свое удовольствие. Другое дело − Москва с ее 
обилием катков – как открытых, так и закрытых. 
Хотелось бы, чтобы и у нас в Осетии таких мест 
было больше.

Залина ШАВЛОХОВА, г. Владикавказ:
– Каждый из нас хотя бы один раз в жизни 

лепил из снега человечка с морковкой вместо 
носа и метелками вместо рук. Именно поэтому 
зима всегда ассоциировалась у меня с ним: 
ведь каждую зиму я обязательно леплю этого 
снежного человечка. И хотя давно выросла, 
традицию все же стараюсь не нарушать. В 
этом году зима выдалась не очень морозной. Но 
еще не все потеряно: как только пойдет снег, 
обязательно отправимся с детьми «строить» 
снеговика. 

Елизавета ДОЕВА, косметолог:
– Маленьким зимним развлечением для меня 

обычно бывают колядки, гадания. Мы с под-
ругами каждый год их очень ждем. Гадание на 
суженого-ряженого – то, чем увлекаются мно-
гие девушки, ведь так любопытно узнать, когда 
встретится тот самый – единственный. Свечи, 
зеркала, карты – обычные, на первый взгляд, 
вещи приобретают мистические свойства. Все 
это создает атмосферу таинственности, даже 
если не до конца верить в чудеса. 
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ПЛАН ПЕРЕВЫПОЛНЕН. В Северной Осе-
тии план по вводу жилья за 2022 год оказался 
перевыполнен почти на 10%. «Всего в рамках 
реализации национального проекта «Жилье и 
городская среда» в республике планировалось 
в этом году ввести более 320 тысяч квадратных 
метров жилья. При этом, по предварительным 
данным, удалось ввести более 340 тысяч ква-
дратных метров», − сказал заместитель мини-
стра строительства и архитектуры Дмитрий 
Базаев. Он отметил, что таких показателей 
удалось добиться  благодаря большому объему 
строительства индивидуальными застройщи-
ками.  
♦  РАЗВИТИЕ ЯЗЫКА. В Осетии усовершен-

ствуют учебники по родному языку для введе-
ния их в федеральный перечень. Кроме того, 
стартует разработка материалов ассоциации 
учителей по осетинскому языку и литературе 
для учеников 2–11 классов для наполнения 
платформы Якласс.   На этот год запланирован 
целый ряд мероприятий, связанных с изучени-
ем и развитием родного языка и литературы. 
В частности, во время летних каникул будут 
проводиться этнокультурные лингвистические 
смены для детей в возрасте от 7 до 14 лет. 
♦  И СНОВА О ГАЙТО. Кладбище Сент-

Женевьев-де-Буа находится под Парижем, 
где похоронено множество выходцев из Рос-
сии, в том числе писатель осетинского про-
исхождения Гайто Газданов. Приостановка 
финансирования из Москвы может стать при-
чиной прекращения обновления и содержания 
российских захоронений. Напомним, что в 2021 
году руководитель Северо-Кавказского муль-
тикультурного фестиваля имени Гайто Газда-
нова Чермен Мурашев предложил перенести 
прах писателя из Парижа во Владикавказ. 
Однако идею не поддержали.
♦  СТАРТ РАБОТ. 1 февраля на территории 

будущего рекреационного комплекса «Алания-
парк» начнут монтировать колесо обозрения, 
его высота 41 метр. Погодные условия специ-
алистам не страшны. В случае необходимости 
будет работать система подогрева фундамента. 
А летом тематический парк будет готов принять 
первых посетителей. К этому времени планиру-
ется ввести в эксплуатацию колесо обозрения 
и подвесную пассажирскую канатную дорогу.
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 19 января 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, без 

существенных осадков. Утром местами туман, гололед. Температура 
воздуха по республике 2–7 градусов тепла, во Владикавказе – 8–10 

градусов тепла. 

Моздокский дом 
дружбы: мы – разные, 
но мы – вместе

Аграрии республики 
обновляют парк 
техники

В следующем 
номере:

С. МЕНЯЙЛО:

«У осетинского народа – 
богатая древняя история, 

удивительной красоты и глубины 
фольклор. Решение посвятить 
этот год «Нартиаде» не случайно: 
цель – сохранить наше культурно-
историческое наследие, 
национальную самобытность. 
О таких памятниках народного 
искусства, как Нартский эпос, 
надо больше рассказывать, 
популяризовать их. Сейчас идет 
разработка плана мероприятий, 
которые, уверен, пройдут 
масштабно и на самом высоком 
уровне

Мы – россияне!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
26 27

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ  Глава Республики Северная Осетия – Алания Сергей МЕНЯЙЛО
«дал зеленый свет» для автотранспорта от Мацуты до Комы-Арта

ДОРОГА В ГОРНУЮ
ДИГОРИЮ ОТКРЫТА
Красивых мест в мире много, но в таком 
сочетании, как в Горной Дигории, – нигде 
нет. Здесь ослепляет дикая, необыкновенно 
величественная природа с вздымающимися 
к небу громадами снежных гор, отвесными 
скалами, ледниками, водопадами, с 
завораживающим видом глубоких лесистых 
ущелий. Дигория славится  не только  своей 
живописнейшей природой, но и уникальной 
самобытной культурой.

А. ГУЦАЕВ

О драматичной и бурной исто-
рии края свидетельствуют раз-
валины старинных горных аулов, 
удивительные архитектурные 
комплексы, сторожевые башни, 
древние святилища и склепы. 
Количество желающих увидеть 
все это растет, о чем свидетель-
ствует и тот факт, что  на период 
новогодних и рождественских 
каникул спрос на поездки в Ди-
горию вырос почти в два раза 

по сравнению с прошлым годом.
А с завершением работы на 

участке дороги от селения Ма-
цута до  Комы-Арта протяжен-
ностью 21,3 км (второй пусковой 

комплекс) подъездом к с. Гали-
ат сделан значительный шаг в 
развитии туристско-рекреаци-
онного потенциала Ирафского 
района.

Как отметил Сергей Меняй-
ло, обновленный транспортный 
объект обеспечит комфортное 
путешествие как для гостей, так 
и для жителей республики.  

– У нас в планах – допол-
нительное развитие объекта. 
Ведется разработка проек-
тно-сметной документации на 

строительство тоннеля на 22 
км автодороги Чикола – Мацу-
та – Комы-Арт. Его строитель-
ство позволит обеспечить более 
безопасное движение на этом 

участке дороги, там, где отме-
чается опасность схода лавин, 
камнепадов. 

Председатель Комитета по 
транспорту и дорожной ин-

фраструктуре РСО–А Т. Со-
лиев  поделился с предста-
вителями средств массовой 
информации, что специалисты 
«ВладТрансСтрой» на всем 
протяжении участка уложили 
асфальтобетонное покрытие, 
реконструировали пять мосто-
вых переходов, простоявших 
не один десяток лет и не соот-
ветствовавших ни по габари-
там, ни по грузоподъемности 
современным требованиям к 
искусственным сооружениям 
на автодорогах. На опасных 
дорожных участках и виражах 
установлено бетонное барьер-
ное ограждение, для отвода 
воды уложены водопропускные 
трубы, на многих участках до-
рожное полотно было расшире-
но, что  сделало дорогу более 
комфортной  и безопасной для 
движения транспорта. Для пас-
сажиров общественного транс-

порта вдоль дороги появились 
остановочные павильоны.

Также была обнародова-
на информация, что дорож-
ники планируют осуществить 
проект, предусматривающий 
обновление существующих и 
строительство новых участков 
горных дорог, которые свяжут 
не только два ущелья в Ди-
гории, но и обеспечат транс-
портное движение с соседним 
Алагирским районом.

– Трудно переоценить значе-
ние этой дороги для жителей 
Горной Дигории, для нас, ра-
ботников туристической от-
расли, – выразил свое мнение 
директор спортивно-оздоро-
вительного комплекса «Порог 
неба» Ростислав Хортиев. –
С каждым годом количество 
приезжающих увеличивалось, 
а сейчас мы уверены, что поток 
туристов вырастет в разы.

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

ПРОБЛЕМА «СО» спешит на помощь

ДЕФИЦИТ ТЕПЛА,
или «ДОМ С АНОМАЛИЯМИ»
«Помогите! У нас нет тепла!» – взволнованно 
говорил незнакомый женский голос по 
телефону. Разумеется, редакция «СО» 
немедленно откликнулась на этот призыв, ведь 
нельзя же бросать людей в беде!

Всеволод РЯЗАНОВ

Звонок поступил от Ольги Чернявской – заботливой мамы двух 
дочерей и бабушки нескольких внуков, живущих в «пятиэтажке» 
на ул. Кутузова, 77, корпус 2. Это большой шестиподъездный дом.

– У одной из моих дочерей – «полуторка», а потому – она угло-
вая. Батареи еле теплые. Дочь, зять и двое их совсем маленьких 
детей постоянно болеют, – описывает мучения своих родных 
Ольга. – Чтобы хоть как-то согреть квартиру, непрерывно рабо-
тает кухонная газовая печь и электрообогреватели. Счета за свет 
составляют уже 12 тысяч!

В квартире же второй дочери в подъезде на другом конце дома 
немного теплее.

Во втором подъезде живет ветеран труда Анатолий Халгатян. 
В его квартире, выходящей на обе стороны дома, все батареи 
работают по-разному – от едва до умеренно теплой температуры.

– Я живу в этом доме с самого его заселения в 1980 г., и у нас 
всегда были проблемы с отоплением, – рассказывает историю 
злоключений жильцов проблемного дома Анатолий Сергеевич. 
– В таком же холоде выросли и уехали из этого дома мои дети. 
Мы десятки раз мы обращались все эти долгие годы к властям, 
приходили комиссии, но проблема так и не решена.

В квартире пожилой Нины Фейзулаевой, также угловой, но 
уже в другом конце дома, батареи тоже прогреты по-разному, 
однако даже самую «горячую» из них нельзя назвать хотя бы 
умеренно теплой.

– Постоянно мерзну, – жалуется Нина Мелитоновна, – и дело 
не в моем возрасте, а в том, что в квартире холодно!

(Окончание на 2-й стр.)
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СОВЕЩАНИЕ  
Механизмы 
институтов развития 
– в действии

ВОПРОС 
ОБМАНУТЫХ 
ДОЛЬЩИКОВ 
БУДЕТ ЗАКРЫТ
Председатель 
Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ 
провел рабочее 
совещание с членами 
правительства и главами 
администраций местного 
самоуправление 
по вопросам 
взаимодействия с 
институтами развития.

В числе ключевых – применение 
механизмов Фонда развития тер-
риторий. В рамках сотрудничества 
в Северной Осетии продолжается 
работа по восстановлению прав 
дольщиков.

– Вопрос обманутых дольщиков 
необходимо закрыть. Сегодня в 
реестре проблемных остаются 4 
объекта. Один дом будет достроен, 
по оставшимся трем решение нуж-
но принять в текущем году. Усильте 
работу по исполнению «дорожной 
карты», утвержденной правитель-
ством региона. Все мероприятия 
должны быть выполнены в срок и 
качественно, – подчеркнул пред-
седатель правительства.

Еще один вопрос повестки – уча-
стие республики в программе мо-
дернизации коммунальной инфра-
структуры. Как доложил министр 
ЖКХ, топлива и энергетики Май-
ран Тамаев, разработан проект 
программы РСО–А «Модернизация 
систем коммунальной инфраструк-
туры (2023–2027 годы)». Соглас-
но документу, в 2023–2024 годах 
предусмотрена реконструкция 
водопроводных сетей Алагирского 
района и строительство водозабо-
ра «Лац». По словам профильного 
министра, комплексная реализа-
ция этих мероприятий позволит 
обеспечить жителей Алагирского 
района и близлежащих населенных 
пунктов водой нормативного каче-
ства в необходимом объеме.

Помимо этого, рассмотрен во-
прос реализации проектов по стро-
ительству, реконструкции, модер-
низации инфраструктуры за счёт 
средств Фонда, а также планы по 
участию республики в программе 
по переселению граждан из ава-
рийного жилищного фонда.

– Руководитель республики Сер-
гей Иванович Меняйло поручал 
органам исполнительной власти 
обеспечить максимальное участие 
в программах институтов развития. 
Фонд развития территорий – одна 
из ключевых организаций, которая 
предоставляет различные меха-
низмы по созданию благоприятных 
условий для жизни наших граждан. 
Это модернизация коммунальной 
инфраструктуры, восстановление 
прав обманутых дольщиков, пере-
селение граждан из аварийного 
жилья. Мы участвуем в ряде про-
грамм корпорации. Но на террито-
рии республики остается целый 
комплекс вопросов, требующих ре-
шения. Потому важно продолжить 
и усилить совместную с Фондом ра-
боту, –  заключил Борис Джанаев.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ В ближайшей перспективе администрация города Владикавказа планирует 
закупить 60 новых автобусов малого класса ПАЗ Вектор NEXT

ПОД МУНИЦИПАЛЬНОЕ КРЫЛО
И опять тема общественного транспорта на страницах 
«СО». Честно говоря, от нее уже все устали: 
обещаний много, а толку мало. В часы пик маршрутки 
по-прежнему переполнены, их санитарное состояние 
вызывает справедливые нарекания, а в вечернее 
время уехать также проблематично. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

«Ситуация с общественным 
транспортом, которая сложилась 
во Владикавказе – одна из худших 
в стране» – это признают и сами чи-
новники, не говоря уже о горожанах, 
которые просто вынуждены ездить 
на том, что есть. Нет альтернативы, 
нет выбора. Муниципальный транс-
порт представлен двумя предпри-
ятиями: АО «Владгортранс» и МУП 
«Владтрамвай». О втором «СО» 
писала недавно. Если кратко, то 
город ожидает поступления 23 но-
вых трамваев, 5 уже в депо. Наде-
емся, что горожане по достоинству 
оценили современные вагоны. Из 
нового по данной теме: городская 
администрация своими силами от-
ремонтировала подстанции и при-
ступила к замене контактной сети, 
которая изношена не меньше рель-
совой. И чтобы не возвращаться к 
этому вопросу, хочется, несмотря 
на все казусы с эпопеей замены 
рельсов на турбазе, поблагодарить 
руководство республики и города 
за внимание и поддержку трамвая. 

Владикавказу удалось сохранить 
его историю, его визитную карточ-
ку, самую демократичную цену за 
проезд и желание сделать трамвай 
современным, а по мере поступле-
ния вагонов – и регулярным видом 
транспорта.

Что касается маршрутного такси, 
то тут ситуация тоже обещает изме-
ниться, Должна! С нового года орга-
низацией регулярных пассажирских 
перевозок занимается АМС г. Вла-
дикавказа. Напомним, ранее они 
были в ведении республиканского 
комитета по транспорту и дорожной 
инфраструктуре. Почему? – первый 
вопрос, который возникает. Борис 
Дзитоев, начальник Управления 
транспорта АМС г. Владикавказа, 
которое было создано два месяца 
назад, пояснил, что срок действия 
республиканского закона, который 
делегировал полномочия комитету, 
истек, и городской общественный 
транспорт вернулся под муници-
пальное крыло. 

Ну что ж! Город вынужден при-
нять это хозяйство со всеми его 
проблемами. Привести все в над-
лежащий порядок призван проект 

транспортного планирования, о 
разработке которого «СО» неодно-
кратно писала. Спектр его полно-
мочий большой. Это и введение 
регулируемого тарифа, и оптими-
зация маршрутной сети, а то у нас 
где-то пусто, а где-то очень густо, 
и организация конечных остановок 
– водители тоже имеют право на 
отдых…На документ возлагаются 
большие надежды, но есть и другая 
проблема: замена общественного 
транспорта. Сколько бы ни гово-
рили о том, что частные компании 

закупают новые автобусы вместо 
устаревших ГАЗелей, их на дорогах 
города предостаточно, и ни о каком 
комфорте пока там мечтать не при-
ходится. 

Что касается муниципального 

транспорта, то предприятие «Влад-
гортранс» обслуживает всего 9 
маршрутов, и его автопарк крайне 
мал: в день на линиях работает 
всего 14 единиц, это автобусы «Хен-
дай». «Надо максимально насытить 
автопарк автобусами, – говорит 
Борис Дзитоев. – В ближайшее 
время мы планируем приобрести 
порядка 60 автобусов малого клас-
са ПАЗ Вектор NEXT вместимостью 
50 человек. Сейчас все вопросы, 
связанные с приобретением, про-
рабатываются. Но это не значит, 

что частные транспортные компа-
нии не будут работать. Мы за госу-
дарственно-частное партнерство. 
У пассажира должен быть выбор, 
на чем ему ехать». 

Также Дзитоев добавил, что се-

годня сотрудники Управления ак-
тивно мониторят количество транс-
порта на маршрутах, а в ближайшее 
время будет разработана конкурс-
ная документация и состоится со-
брание с перевозчиками. Увеличат 
число и рейдовых мероприятий. 

В управлении создан отдел цен-
тральной диспетчерской службы, 
который должен выправить ситуа-
цию с регулярностью пассажирских 
перевозок, отслеживать график 
движения: машина должна выхо-
дить на линию в 6:00, а заканчивать 
работу в 22:00. 

Задача поставлена масштабная 
– интеграция всего транспорта в 
единую систему. Городская адми-
нистрация настроена решительно: 
будем работать. Основные посту-
латы: частно-государственное пар-
тнерство, честная конкуренция, 
жесткие критерии отбора и, самый 
важный – удобство для пассажиров. 

Еще один момент: сегодня ни о 
каком повышении цен на проезд 
в общественном транспорте речь 
не идет. 

На этой оптимистичной ноте хо-
телось бы завершить статью, но 
подошла коллега и сообщила, что 
на маршруте №32 стационарный 
валидатор, так называется прибор 
для оплаты банковской картой, не 
работает. Как выразился водитель, 
«они для красоты». Как же так? 
Столько писали, снимали, показы-
вали. В общем, есть куда двигаться 
и что исправлять. 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

– Я добиваюсь от властей ис-
правления системы отопления 
уже четыре года, как только дочь 
въехала с детьми в «полуторку», 
продолжает рассказ Ольга. – В 
2019 г. в Госжилнадзоре мне 
сказали, что поскольку у нашего 
дома нет управляющей компа-
нии, то мы сами должны его со-
держать.

Тогда мы с соседями за свой 
счет поменяли стояки, но тепло 
так и не появилось. Промучились 
с этой бедой еще два года, я не 
выдержала и снова пошла в Жил-
надзор. На этот раз мне сказали, 
что наш дом, оказывается, уже 
несколько месяцев находится в 
ведении Владикавказской му-
ниципальной управляющей ком-
пании и обращаться надо туда.

Моему удивлению не было пре-
дела, потому что никто из жиль-
цов не только в глаза не видел 
в нашем доме представителей 
этой компании, но даже не знал 
о его передаче ей!

Тем не менее Жилнадзор пере-
дал нашу жалобу ВМУО, и вскоре 
они прислали какого-то сотруд-
ника. Он убедился, что батареи 
не греют, ушел, и на этом – все.

Когда настали холода в этом 

году, жильцы нашего дома стали 
звонить в котельную и требовать 
повысить мощность отопления. 
Это подействовало, и сегодня 
батареи заметно потеплели, но 
во всех комнатах по-разному.

Вот почему жильцы больше 
десятка квартир нашего дома 
направили коллективные об-
ращения в Жилнадзор и ВМУО 
с требованием разобраться с 
застарелой проблемой. И все же 
мы решили подстраховаться и 
обратиться к вам, в газету, тоже.

В злоключениях дома есть 
некая тайна и аномалия. Как 
уже говорилось, в некоторых 
квартирах батареи холодные, а 
в других по-настоящему горячие. 
Факт надлежащей подачи тепла 
удостоверила актом комиссия 
теплосетей еще пару лет назад, 
и он остается фактом. Так кто 
же раскроет тайну «кутузовской 
аномалии»?

Оказывается, «диагноз» ано-
мальной «болезни» дома уже 
поставил сотрудник ВМУО. Он 
появился в доме сразу после 
получения компанией заявления 
жильцов и практически одновре-
менно с уходом корреспондента 
«СО». Такой быстрый приезд 
«сантехнической скорой» не мо-
жет не радовать!

Обследовав «больного», 
специалист сделал предвари-
тельное заключение о причине 
«болезни»: проблема кроется 
в магистральных трубах дома, 
которым требуется «ампутация», 
а их место должны занять метал-
лические или даже силиконовые 
«имплантаты».

Через день и Госжилнадзор 
направил ВМУО заявку жильцов 
на устранение неисправностей в 
системе отопления невезучего 
дома. Об этом «СО» узнала, по-
звонив в первую и нанеся визит 
руководителю второй органи-
зации.

Директором ВМУО Алан Га-
буев стал всего пару месяцев 
назад, но уже хорошо знает ее 
проблемы и скромные возмож-
ности.

– В нашем управлении нахо-
дятся около 350 домов, и только 
два из них – новые, – делится 
Алан Казбекович. – По конкур-
су нам в основном передаются 
дома, от которых отказались 
другие управляющие компании 
по причине их большого износа 
и дороговизны обслуживания. 
Весь этот массив домов обслу-
живают всего 70 сотрудников 
нашей организации, из которых 
сантехников – только четверо.

Кстати, вот объявление о на-
боре новых сотрудников, под-
готовленное для публикации в 
газете «СО». Однако хороших 
специалистов на наши скромные 
зарплаты найти очень трудно.

Главная проблема сложного 
экономического положения в 
нашей организации, впрочем, 
как и у всех управляющих компа-
ний, – низкий уровень платежей 
жильцов за техобслуживание. 
Жильцы только одного дома, о 
котором мы говорим, задолжали 
нам около 1,5 млн рублей.

Впрочем, по закону, долги не 
могут быть причиной отказа в 
проведении срочного ремонта, 
и уже завтра мы приступим к 
изучению причин неравномер-
ной подачи тепла в доме на ул. 
Кутузова, 77/2 и их устранению. 
Однако жильцы должны пони-
мать, что вместе с тем мы про-
должим и работу по взысканию с 
них долгов, которую уже начали.

Итак, «аномальный» дом ждет 
проведения консилиума сантех-
нических светил по уточнению 
«диагноза» и методов его «ле-
чения». А «СО» будет наблюдать 
за «течением болезни» и тем, как 
пойдут процессы «лечения» и 
«выздоровления».

ДЕФИЦИТ ТЕПЛА,
или «ДОМ
С АНОМАЛИЯМИ»

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН 
Обеспечена подача тепла свыше 
800 объектам в военных городках 
Северной Осетии и Кабардино-
Балкарии

БЕЗ НАРУШЕНИЙ
И ПЕРЕБОЕВ 
Специалисты жилищно-коммунальной службы 
№ 7 (г. Владикавказ) филиала Федерального 
государственного бюджетного учреждения 
(ФГБУ) «Центральное жилищно-коммунальное 
управление» (ЦЖКУ) Минобороны России по 
Южному военному округу (ЮВО) обеспечили 
подачу тепла свыше 800 объектам в военных 
городках РСО–А и КБР. 

Пресс-служба ЮВО 

Подача тепла осуществляется 68 котельными жилищно-комму-
нальной службы на около 800 объектов казарменно-жилищного 
фонда и социальной инфраструктуры Министерства обороны РФ, 
а также 18 военных комиссариатов Северной Осетии и Кабарди-
но-Балкарии. 

В случае возникновения технологических нарушений для опе-
ративного принятия решений по их устранению организовано 
взаимодействие дежурных диспетчеров и аварийно-ремонтных 
бригад жилищно-коммунальной службы. 

На объектах теплового хозяйства сформированы и поддержи-
ваются в необходимом количестве запасы твёрдого котельного 
топлива. Специалистами жилищно-коммунальной службы органи-
зованы проверки состояния коммунальных объектов и инженерных 
сетей на объектах казарменно-жилищного фонда, соблюдается 
температурный режим. 

Отопительный период 2022-2023 гг. в военных гарнизонах РСО–А 
и КБР проходит в штатном режиме, без нарушений и перебоев в 
подаче тепловой энергии потребителям. 

ПЕРЕМЕНЫ  Ректором Северо-Кавказского горно-металлургического института 
назначен Игорь АЛЕКСЕЕВ

ВСЕГДА РАБОТАТЬ НА РЕЗУЛЬТАТ
Каков ректор – таков и вуз, таковы его сотрудники, преподаватели, студенты. 
Наиболее успешные российские учебные заведения сформировались и 
развиваются в непростых условиях, оставаясь таковыми во многом благодаря 
своим лидерам. Что же ждет именитую кузницу горняков, металлургов, 
строителей, информационщиков и электронщиков под предводительством нового 
«капитана»?

Аделина КАМБЕГОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

С момента основания Северо-Кав-
казского горно-металлургического 
института на протяжении более 90 
лет учебное заведение возглавляли 
24 руководителя.

Сегодня ректором СКГМИ (ГТУ) на-
значен Игорь Алексеев – почетный 
работник высшего профессиональ-
ного образования РФ и заслуженный 
работник высшей школы Республики 
Южная Осетия, ставший 25-м руко-
водителем института. Он прошел 
непростой путь от помощника сле-
саря до лидера современного вуза, 
которому есть что сказать и что по-
казать: так, уже в этом году СГКМИ 
(ГТУ) ждет открытие нескольких 
профильных центров, студенческой 
поликлиники и многое другое. Но обо 
всем – по порядку.

Îáðàçîâàíèå – õîðîøèé
ñòèìóë äëÿ ðîñòà

Игорь Александрович Алексеев 
родился в 1976 году в семье инже-
неров. Его детство и юность прошли 
в Ставропольском крае, а именно – 
городе Лермонтове.

Начиная с ранних лет будущий рек-
тор СГКМИ (ГТУ) всегда уделял осо-
бое внимание учебе. После школы в 
1997 году он окончил бакалавриат 
Кисловодского университета Ака-
демии оборонных отраслей промыш-
ленности РФ по направлению менед-
жмент, в 99-м получил специальность 
юриста в Северо-Кавказском госу-
дарственном техническом универ-
ситете, а после окончил аспирантуру 
в Ставропольском государственном 
университете, пройдя обучение на 
кафедре конституционного и между-
народного права.

 «Образование, а с определенного 
жизненного уровня и самообразо-
вание считаю хорошим стимулом 
как для карьерного, так и для лич-
ностного роста. Со временем, на-
бираясь опыта, на многие процессы 
начинаешь смотреть под другим 
углом, понимаешь их более глубоко», 
– поделился руководитель. 

Слова ректора подкрепляются 
весьма интересным фактом: сегодня 
Игорь Алексеев проходит обучение 
по программе «Академический ка-
дровый резерв» в Государственном 
университете управления. Если «уче-
нье – свет…», то новый руководитель 
СКГМИ (ГТУ) постоянно находится в 
поле зрения светила знаний.

Òðóäàìè ïðàâåäíûìè 
Игорь Алексеев начал работать 

рано, еще будучи подростком. Чтобы 
«прокачать» свои профессиональ-
ные компетенции, продолжал обуче-
ние даже во время больших летних 
каникул в школе, работая в качестве 
разнорабочего на предприятии.

 «Насколько я помню, всегда чем-
то занимался. Без дела не сидел. К 
тому же я рано женился, и это также 
сказалось на моей жизненной по-
литике: без работы было нельзя», 
– рассказывает собеседник.

Его следующими «остановками» в 
послужном списке были АМС г. Лер-
монтова, региональные регистраци-
онная палата и налоговая инспекция. 
Позже судьба предоставила воз-
можность перейти в аппарат Госу-
дарственной думы Ставропольского 
края. Дальше – работа в парламенте, 
должность помощника депутата 
Федеральной думы, место чиновни-
ка в правительстве Ставрополья. 

Профессиональную деятельность 
будущий ректор СКГМИ (ГТУ) всегда 
совмещал с преподаванием в высших 
учебных заведениях края.

В определенный момент Игорь 
Александрович решил, что достиг 
«потолка» карьеры – наступило 
время перемен. Данный период оз-
наменовался открытием Северо-
Кавказского федерального универ-
ситета. Это и стало его основным 
местом работы: он попробовал себя 
в качестве заместителя директора 
Юридического института по учеб-
ной работе. Позже создал и был 
назначен первым директором Юри-
дического института Пятигорского 
государственного университета, где 
проработал вплоть до 2021 года.

«Я вновь начал задумываться о 
дальнейшей карьере. В это время 
появилась возможность перейти в 
Чеченский государственный уни-
верситет в качестве проректора. Но 
судьба распорядилась иначе: летом 
2021 года я оказался в СКГМИ (ГТУ). 
Проработал до конца октября, и меня 
назначили исполняющим обязанно-
сти ректора вуза», – продолжает он.

Понадобилось определенное ко-
личество времени, чтобы приставка 
«и.о.» в обозначении новой долж-
ности Игоря Алексеева исчезла, и 
он стал полноправным ректором 
Северо-Кавказского горно-метал-
лургического института.

Ðóêîâîäèòåëü – êòî îí?
Распространяться о решающей 

роли ректоров в жизни любого уни-
верситета нет нужды – она очевидна. 
Успешная или, напротив, неудачная 
работа руководства самым непо-
средственным образом влияет на 
престиж вуза, его общее положение, 
профессиональную деятельность 
преподавателей и студентов.

Для Игоря Алексеева главным 
показателем профессионализма 
управленца является результат. 
Сам он представляет собой тот тип 
руководителя, который мыслит гло-
бально и на перспективу. По-другому 
просто неинтересно.

«Если не ставишь серьезных за-
дач, значит, сам не растешь, не раз-
виваешься, а университет находится 
в застое. Хотя – справедливости 
ради – отмечу, что это качество до-
ставляет немало хлопот моим кол-
легам, особенно тем, кто еще плохо 
знаком с моим стилем работы и не 
всегда успевает за заданным тем-
пом, – считает Алексеев. – Поэтому, 
пользуясь возможностью, хочу по-
благодарить их и заверить: мы идём 
в правильном направлении, нам 
нужно много сделать для нашего 
университета. Этим в ближайшие 
годы и будем заниматься».

Говоря о непрофессиональных 
качествах, так называемых «софт 
скиллз», он выделяет стрессоустой-
чивость, уверенность, целеустрем-
ленность. Для человека, который 
имел возможность примерить на себя 
роль собеседника Игоря Алексан-
дровича, ответ ректора СКГМИ (ГТУ) 
не удивляет, а, наоборот, кажется 
очевидным: твердый голос, спокой-
ное ведение разговора, большие 
планы на будущее – не отметить все 
это во время интервью было невоз-
можно.

Вместе с тем очевидные лидер-
ские качества уживаются с про-
стотой общения, проявляющейся 
в юморе и самоиронии, которые не 
утяжеляют фигуру руководителя, а 
делают ее максимально мобильной 
и коммуникативной.

Î õîááè, ñåìüå è ñòóäåíòàõ
Мой визави признается: в каче-

стве руководителя университета у 
него практически нет времени на 
отдых. Часто даже в выходные дни 
приходится корпеть над рабочими 
вопросами.

Сам ректор очень любит спорт. 
В прошлом он активно занимался 
плаванием и футболом. Вот и сейчас 
собрал в вузе активный коллектив, 
который теперь несколько раз в 
неделю встречается на спортив-
ной площадке. Фраза «спорт – это 
жизнь» для него действительно име-
ет большое значение: подобные ак-
тивы Алексеев старался создавать 
во всех местах, где работал.

«Но мой основной вид отдыха – 
это, конечно, времяпрепровождение 
в кругу родных и близких дома, за-
нятие обычными бытовыми делами», 
– делится он.

У ректора двое взрослых детей: 
сегодня они живут в разных горо-
дах, каждый выбрал свой профес-
сиональный путь. Сыну – старшему 
ребенку в семье – скоро исполнится 
26 лет. Он получил диплом бакалав-
ра и магистра, трудится в компании 
юристом, живет на Севере, строит 
карьеру. Дочь учится в Москве, в 
прошлом году с отличием окончила 
бакалавриат, поступила на бюджет 
в магистратуру. Они оба переняли 
любовь отца к юриспруденции.

«Когда я говорю о своих детях, 
испытываю непреодолимое чувство 
гордости за них, за их успехи, – улы-
бается Игорь Алексеев. – Отцовство 
научило меня, прежде всего, ответ-
ственности за принимаемые реше-
ния, терпению, особенно когда ты 
не согласен с теми или иными реше-
ниями. Я стараюсь в определённые 
процессы не вмешиваться, чтобы не 
помешать  стремлению детей к при-
нятию самостоятельного выбора».

Теперь, став полноправным руко-
водителем вуза, Игорь Александро-
вич ощущает пополнение в семье. 
Для него студенты – все равно, что 
дети, и его обязанность заключается 
в том, чтобы организовать для них 
полноценный образовательный про-
цесс, создать условия для комплекс-
ного развития личности, занятий 
спортом, успешного профессиональ-
ного становления и реализации.

«Студенты всех поколений, конеч-
но же, разнятся: мы в свое время 
хватались за любые возможности 
заработать, в том числе и тяжелым 
физическим трудом, сами преодо-
левали разные бытовые трудности, 
старались лишний раз не беспокоить 
своих родителей, – говорит он. – 
Сейчас молодежь крайне избира-
тельна и, к сожалению, не всегда 
мотивирована на учебу. Нередко 
выбор профессии исходит из реко-
мендаций членов семьи, потому-то 
некоторые и затрудняются ответить, 
зачем им это образование, кем хотят 
стать в будущем и т.д. Порой мы 
чрезмерно оберегаем своих детей 
от любых трудностей и забываем, 
что им нужен простор для развития, 
возможность проявить свою само-
стоятельность».

Ïëàíû íà áóäóùåå
С особым интересом Игорь Алек-

сандрович говорит о векторах раз-
вития Северо-Кавказского горно-
металлургического института. Так, 
в ближайшем будущем руководство 
вуза планирует воссоздать студен-
ческую поликлинику: денежные 
средства уже получены, проведен 
капремонт самого здания. Оно будет 
располагаться по адресу: ул. Нико-
лаева, 42.

«Интересно, что, кроме студен-
тов вуза, в поликлинику смогут об-
ращаться рядом живущие жители 
города. Лечение будет как бесплат-
ным, так и платным. Идет процесс 
закупки оборудования. А с сентября 
Министерство обороны России пре-
доставило возможность студентам 
получать в военно-учебном центре 
специальность «артиллерист и гра-
натометчик».

В СГКМИ (ГТУ) набирает популяр-
ность и успешно функционирует 
Школа гастрономического мастер-
ства: Северная Осетия переживает 
туристический бум, и открытие но-
вых мест отдыха потребует больше 
профессионально подготовленных 
кадров. 

Подобные профильные центры 
продолжат открываться на базе 
ряда факультетов вуза. Например, 
планируется создание Центра мате-
матического моделирования, кото-
рый будет связан с разработками в 
сфере искусственного интеллекта.

«Мы также хотим организовать на 
территории института Центр атте-
стации ГТО: у нас есть соответству-
ющая инфраструктура, возможно-
сти и профессиональный уровень 
преподавателей, – подчеркивает 
ректор. – Документы уже направ-
лены в Министерство спорта РФ.

К тому же с 1 сентября планируем 
вводить уроки начальной военной 
подготовки. Для нас это крайне 
интересно и важно, так как почти 
75% обучающихся – молодые люди, 
которые должны обладать этими 
навыками, чтобы в будущем иметь 
возможность служить в армии или 
получить военно-учебную профес-
сию».

Сегодня Северо-Кавказский гор-
но-металлургический институт рабо-
тает с тремя основными ведомства-
ми: Министерством образования 
и науки, Министерством здраво-
охранения и МЧС России. Вместе 
они поддерживают комплексную 
работу учебного заведения, обороты 
которой под руководством нового 
лидера будут набирать свою силу. 
Пожелаем ему удачи!
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МЕСТА СИЛЫ  Как изменились российские блокпосты с начала спецоперации

ВОЕННЫЕ ВСЕГДА ПОМОГАЮТ
Впервые попавший в зону боевых действий человек считает, 
что оказался в эпицентре перманентного хаоса: автомобили 
движутся как хотят, интернет-сервисы не работают, 
электричество, вода и газ отсутствуют.... Везде круговерть. 
Только блокпосты являют собой островки порядка, где даже 
самые нервные автомобилисты и обладатели больших звезд и 
лампасов смиренно ждут отмашки солдата.

Николай Грищенко, «РГ»

Здесь можно получить ответ практически на 
любой вопрос: как проехать в больницу, где мож-
но подлатать запаску на автомобиль, набрать 
воды, какие дороги открыты и многое другое.

Äåøåâî, íàäåæíî è ïðàêòè÷íî
– Военнослужащие на блокпостах в первую 

очередь должны обеспечивать безопасность и 
правопорядок на дорогах, прохождение военных 
колонн, пресекать нападения диверсантов, вы-
являть боевиков и пособников ВСУ, – рассказал 
во время одной из поездок в Мариуполь, где 
тогда шли бои, представитель комендатуры с 
позывным «Лингвист».

На вопрос, как же сходу можно выявить про-
бирающегося в гражданской одежде нациста 
из полка «Азов» (запрещен в России), офицер 
ответил:

– Как правило, негодяев выдает речь: многие 
из них – с Западной Украины, и у них особое, 
не характерное для Донбасса произношение. 
Русским языком владеют слабо, а когда нервни-
чают, переходят на суржик, то есть вперемешку 
говорят на русском и украинском, и произно-
шение другое. Вот, например, я тяну звук «о», 
и знающие люди могут определить, что я жил 
на Севере России – Вологда, Великий Устюг, 
Архангельск... А вот вы, даже, наверное, не об-
ращаете внимания, но по-особому произносите 
звук «г», значит, вы откуда-то с юга России или 
с Северного Кавказа, ну а московский говор, 
разрекламированный юмористами, ни с чем не 
спутаешь.

С начала специальной военной операции 
блокпосты на дорогах Донбасса и Таврии сильно 
изменились. Практически исчезли обложенные 
мешками с песком самодельные избушки из де-
ревянных ящиков от боеприпасов или шалаши.

Сейчас пункты пропуска укреплены по всем 
правилам военной науки: вырыты окопы и укры-
тия, обустроены замаскированные пулеметные 
гнезда и позиции гранатометчиков, а подъезды 
к постам преграждают бетонные надолбы или 
железные противотанковые ежи.

Однако тара от боеприпасов – по-прежнему 
самый распространенный элемент солдатской 
походной жизни. Из них делают практически все. 
Засыпали в ящики землю, песок или щебенку и, 
как из кубиков, построили «домик-крепость для 
трех поросят». А если тару обваловать грунтом, 

то можно укрыться от минометного или грана-
тометного обстрела. Составили ящики вместе и 
сделали на бивуаке мебель: стол, стул, постель, 
шкаф для вещей или продуктов. В крайнем 
случае ими можно топить самодельные печки. 
Вот только упаковка от трофейных натовских 
боеприпасов не подходит – она пластиковая.

Кстати, о самодельных печках. Как прави-
ло, их мастерят из отстрелянных гильз 122- и 
152-миллиметровых снарядов. На стенках, в 
районе капсюля, делают по кругу прорези для 
лучшей тяги, а в самой гильзе разжигают огонь и 
палят в ней все, что горит. Достоинства – деше-
во, надежно и практично: не нужна варочная ре-
шетка – чайник или котелок легко помещаются 
на самой гильзе, соблюдается светомаскировка 
– огонь практически не виден посторонним, пре-
красный теплообмен. Поскольку такие печки не 
запатентованы, то и называют их в разных ча-
стях по-разному. Однако чаще всего встречается 
название «луна».

Ñîçäàòü çîíó êîìôîðòà
«Настоящая жизнь начинается, когда в город 

входят военные», – гласит один из афоризмов 

Козьмы Пруткова. С этим выражением нельзя 
не согласиться на Донбассе, где солдаты и офи-
церы Российской армии делают все возможное, 
чтобы спасти мирных жителей и облегчить им 
жизнь.

К примеру, военнослужащие 150-й мотострел-
ковой дивизии из Ростовской области взяли 
негласное шефство над жителями поселка 
Александровка, который плавно перетекает в 

город Марьинку, где сейчас идут упорные бои.
Соседство с ВСУ дает о себе знать: с 2014 года 

Александровку из пушек и минометов нещадно 
обстреливают украинские артиллеристы. Шко-
ла, ферма, водокачка – все в труху. Электриче-
ство дается с перебоями, и централизованное 
водоснабжение прекратилось. Поэтому три 
раза в неделю, в любую погоду, невзирая на 
обстрелы, цистерна с питьевой водой приезжает 
на главную в поселке улицу Ленина, и тогда к 
машине приходит все местное население. Ведь 
вода – это источник жизни.

– Так получилось, что маршруты на передо-
вую проходят через поселок, и когда командир 
увидел страдания людей, то распорядился три 
раза в неделю снабжать их водой. Выделил 
машину и охрану. После этого подружились с 
поселковой властью – Константином Чалым и, 
когда не воюем, оказываем посильную помощь. 
Например, к 1 сентября порадовали местную 
детвору – собрали им 80 подарков к началу 
учебного года. К праздникам подготовили уже 
гуманитарные наборы для пенсионеров и школь-
ников поселка, помогли добраться сюда Деду 
Морозу и Снегурочке, – рассказывает заме-

ститель командира с позывным «Счастливый».
Местные жители тоже довольны дружбой с 

солдатами.
– Военные завсегда помогают. Например, 

нужна машина перевезти трансформатор, и 
они не отказывают, а если кому-либо требуется 
медицинская помощь, то они завсегда первые. А 
еще саперы помогают убрать неразорвавшиеся 
украинские мины и снаряды. Вот так спасают 
нас, – рассказала продавщица местного мага-
зинчика Татьяна.

А в Луганской Народной Республике наблю-
дал, как мирным жителям помогают солдаты 
единственного в мире поезда материально-бы-
тового обеспечения. Расположенная в эшелоне 
электростанция позволяет обеспечить электро-
энергией поселок из 1000 частных домов, там 
же функционируют вагоны-прачечные со сти-
ральными машинами, способными постирать до 
шести тонн белья, передвижные бани, парик-
махерские и даже столовая, которую в шутку 
называют рестораном.

– Каждому бойцу выдаем три блюда. Столы 
сервированы на четверых, чтобы военные не ме-
шали друг другу. Оружие и бронежилеты можно 
оставить в тамбуре. В меню обязательно горячая 
пища, мясо, каша, макаронные изделия, сок. Все 
рассчитывается строго по норме, чтобы боец 
получал необходимые жиры, белки и углеводы, 
– объясняет заместитель начальника поезда 
подполковник Сергей Александров.

Ïèùà äóõîâíàÿ
Не забывают в зоне специальной военной опе-

рации и о духовной пище. Недавно на Украине 
начала выступать первая фронтовая творче-
ская бригада Минобороны РФ. В состав труппы 
вошли скрипач рок-группы «Аквариум» Андрей 
Решетин, ведущий актер московского театра 
«Современник» Евгений Павлов, художник 
Юрий Севачев и другие мастера сценического 
искусства.

Все участники творческой бригады являются 
военнослужащими и соответственно после моби-
лизации прошли боевую подготовку на базе 1-го 
отдельного стрелкового Семеновского полка.

– Явился в военкомат и через 12 часов уже 
поехал в часть. Мобилизационные сборы были 
очень активными, чему очень рад. В мою сроч-
ную службу такого не было, а здесь на подготов-
ке настрелял около двух тысяч патронов. У нас 
отличный был комбат, который гонял нас, и за 
это ему спасибо, – рассказал Евгений Павлов.

А доброволец и экс-скрипач рок-группы 
«Аквариум», художественный руководитель 
международного фестиваля барочной музыки 
EARLYMUSIC Андрей Решетин считает, что все 
творческие люди должны своими талантами 
служить Родине и вдохновлять солдат:

– Я тоже воюю. Смычком, но он стоит автома-
та. И я здесь, потому что так велит моя совесть.

ДАТА  С 16 до 30 января проходит 
Неделя памяти, посвященная 
Международному дню Холокоста

Никогда больше!
Тамара БАГАЕВА

 «Выплакал я все глаза свои, все горит у меня внутри. Сердце мое 
замирает, когда вижу я гибель дочери народа моего, детей и младенцев 
на городских площадях, изнемогающих от голода».

Плач Иеремии. 
«Плач Иеремии» – это древняя библейская песнь скорби, свидетель-

ство об ужасах, насилии и жестокости, постигших еврейский народ в 
586 г. до Р.Х. в результате осады Иерусалима. Спустя почти 2500 лет, 
эти строки древней книги с невероятной глубиной и точностью отра-
жают боль и страдания миллионов жертв Холокоста во время Второй 
мировой войны.

Слово «холокост» происходит от древнегреческого «всесожжение», 
а в современном понимании – планомерное и массовое уничтожение 
нацистами евреев, цыган, славянских народов и других людей по «ра-
совому признаку». 

Начало Холокоста связывают с приходом к власти Адольфа Гитлера 
в 1933 году, а окончание – с завершением Второй мировой войны в 
1945-м.

О Холокосте написано немало книг, статей, снято много кинолент, и 
на сегодня существует масса подробной и исчерпывающей информа-
ции о жертвах и палачах этой чудовищной трагедии. Тем не менее на 
протяжении почти 80 лет люди пытаются осмыслить значение великой 
катастрофы, понять причины преступления. Для многих остается от-
крытым вопрос: «Почему?!..» 

Всем известно, что вина за Холокост лежит на самой образованной 
и цивилизованной (это были не дикари и не папуасы) по тем временам 
нации мира. В таком случае, можем ли мы быть уверенными в том, что 
просвещения и образования достаточно, чтобы предотвратить повто-
рение катастрофы?

 Вот что пишет об этом историк и богослов Артур Кац: «Мы должны 
либо начисто отбросить нашу неуместную здесь веру и целиком пре-
даться царящему в мире цинизму, либо углубиться в те новые и неиз-
веданные уровни бытия, на которых, в конце концов, все происходит 
и все меняется». 

Артур Кац подводит нас к мысли об опасности игнорирования пред-
упреждений, описанных в Священной книге, ибо только там, не заменяя 
религию культурой, можно найти ответы на главные вопросы жизни.

Едва ли не ключевым в этом контексте является понятие покаяния 
– индивидуального и народного (массового).

Исторический факт: в 1970 году канцлер Вилли Брант в своем вы-
ступлении перед народом на коленях произнес свою покаянную речь 
от имени всей Германии всем жертвам фашистского геноцида. А в 1972 
году, посетив в Израиле мемориал Холокоста Яд-Вашем, прочитал 
вслух по-немецки строки из 103-го псалма: «Мы совершили грехи и 
преступления. Боже милосердный, прости нас». 

Сегодня многие понимают, что пренебрежение фактом покаяния, 
может неизбежно привести к всеобщему мировому Холокосту, и Книга 
книг об этом предупреждает.

Во Владикавказе, на территории еврейского культурно-просве-
тительского общества «Шолом», находится Музей Холокоста им. А. 
Печерского. Председатель общества Анатолий Соломонович Харин 
и директор музея Гергарт Израильевич Надель открыли выставку 
Недели памяти в Доме дружбы, посвященную Международному дню 
Холокоста. 

Гергарт Израильевич, бывший военный врач, глубоко преданный 
своему делу человек, регулярно проводит экскурсии в музее им. А. 
Печерского для школьников, студентов и всех желающих, показывает 
фильмы, связанные с теми трагическими событиями. 

Подобные музеи открыты по всему миру, для того чтобы люди, не 
допуская забвения случившегося, могли извлекать духовные уроки и 
хранить свой мир от грядущих испытаний. 

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ Указом Президента Российской Федерации В.В. Путина полковник 
Руслан РУБАЕВ награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени с мечами

Дорогу осилит идущий…
Можно сказать, что путь к этой награде для Руслана Рубаева 
начался в Моздоке – когда, еще не окончив школы, он сообщил 
своим родителям,  что хочет стать военным, и получил их 
поддержку, которая неизменно сопровождает его с тех самых пор.

Т. ПАВЛОВА

За плечами  Руслана – успешная учеба во 
Владикавказском высшем военном команд-
ном училище Внутренних войск МВД России, 
в Общевойсковой академии Вооруженных 
сил России; военная служба во Владикав-
казе; служба во Внутренних войсках МВД, а 
затем – в Войсках национальной гвардии РФ 
в Москве. 

В апреле 2021 года полковник Рубаев был 

назначен начальником группы обеспечения 
надежности  охраны и контроля состояния 
боевой службы отдела охраны важных госу-
дарственных объектов управления боевой 
службы Центрального округа Войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации. 

А с апреля по август прошлого года он уча-
ствовал в  специальной военной операции, 
проявив профессионализм  и самоотвержен-
ность при выполнении оперативно-боевых 
задач  в экстремальных условиях,  за что и 

удостоен медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени с мечами. 

«Это – моя первая государственная на-
града, – сказал Руслан Рубаев. – Испытываю 
волнение и гордость, потому что это награда 
– не только моя, но и моих боевых товарищей». 

ИСТОРИЯ ПОДВИГА  Среди тех, кто освобождал город на Неве, было немало наших земляков

«УДЕРЖАТЬ, НЕ ОТХОДИТЬ»
К началу 1943 года положение осажденного с 8 сентября 1941 года немецкими и 
финскими войсками Ленинграда оставалось крайне сложным. Попытки деблокады 
Ленинграда в 1942 году – Любанская и Синявинская наступательные операции 
– оказались безуспешными. Ленинград, а вместе с ним войска Ленинградского 
фронта и Балтийский флот были изолированы от основной части СССР, сообщение с 
которой осуществлялось лишь по «Дороге жизни» через Ладожское озеро.

Тимур КАРДАНОВ

Ставкой Верховного Главнокоман-
дования было принято решение о раз-
работке плана новой стратегической 
наступательной операции по прорыву 
блокады Ленинграда, получившей на-
звание «Искра». Она проводилась с 12 
по 30 января 1943 года силами удар-
ных группировок Ленинградского и 
Волховского фронтов при содействии 
части сил Балтийского флота и ави-
ации дальнего действия. За 19 суток 
операции войска фронтов прорвали 
блокаду Ленинграда на левом (вос-
точном) берегу Невы, создав коридор 
шириной 8 – 11 км (получивший услов-
ное название «Невский пятачок») для 
восстановления сухопутных комму-
никаций города с остальной страной.

Полностью же блокада Ленингра-
да, продолжавшаяся 872 дня, была 
снята только через год – 27 января 
1944 года.

Среди тех, кто принимал активное 
участие в боях по снятию блокады 
Ленинграда, был Тазарет Басиатович 
Хуадонов, посмертно представлен-
ный к званию Героя Советского Союза.

Родился он в 1902 году в селении 
Магометановском (ныне Чикола) в 
крестьянской семье Басиата Хуа-
донова и Насупхан Гегуевой. В 1926 
году Тазарет отправился в Ленинград 
для получения образования. Там он 
окончил рабфак при Государственном 
педагогическом институте имени А.И. 
Герцена, а в 1931 году поступил на 

физический факультет Ленинград-
ского государственного университета, 
который окончил в 1936 году, и был 
зачислен на должность учителя фи-
зики средней школы № 14 (ныне Пре-
зидентский физико-математический 
лицей № 239).

В 1939 году Октябрьским райво-
енкоматом Хуадонов был призван в 
Красную Армию. Принимал участие в 
советско-финляндской войне 1939 – 
1940 годов.

После демобилизации вновь рабо-
тал учителем физики средней школы 
№ 14 в Ленинграде.

С началом Великой Отечественной 
войны 9 июля 1941 года был мобили-
зован в Красную Армию. Направилен 
в распоряжение военного совета Ле-
нинградского фронта.

С 27 мая 1942 года – командир бата-
реи, а с 1 декабря 1942 года – началь-
ник штаба дивизиона 174-го миномет-
ного полка армейского резерва Глав-
ного Командования (АРГК). Воевал 
на Ленинградском фронте (май 1942 
– июль 1943). Участвовал в обороне 
Ленинграда и прорыве Ленинградской 
блокады.

В январе 1943 года в районе деревни 
Московская Дубровка старший лейте-
нант Хуадонов огнем своего дивизиона 
уничтожил 4 пулеметных дзота, 2 на-
блюдательных пункта, 3 минометные 
батареи, 2 орудия прямой наводки, 8 
станковых и 6 ручных пулеметов и до 
взвода автоматчиков. Разрушил 400 
метров проволочных заграждений и 
до 300 метров траншей, тем самым 
обеспечив переправу и продвижение 
наших частей без потерь.

Противник открыл сильный артогонь 
по району наблюдательного пункта 
Тазарета Хуадонова, и телефонная 
связь была прервана. С левого фланга 
пулеметы и автоматчики противника 
открыли огонь по нашей наступаю-
щей пехоте. Хуадонов быстро открыл 
меткий огонь и уничтожил 25 автомат-
чиков и 5 станковых пулеметов с при-
слугой, чем обеспечил нашей пехоте 
свободное продвижение вперед. Нем-
цы при поддержке артиллерии пошли 
в контратаку, но Хуадонов снова от-
крыл точный огонь и уничтожил свыше 
роты противника, сорвав вражескую 
контратаку.

В течение двух дней боев старший 

лейтенант Тазарет Хуадонов сорвал 
четыре контратаки противника и унич-
тожил более двух рот пехоты врага.

Приказом командующего 67-й арми-
ей генерал-майора Михаила Духанова 
№ 048/н от 23 января 1943 года коман-
дир дивизиона 174-го минометного 
полка РГК старший лейтенант Тазарет 
Хуадонов был награжден орденом 
Красной Звезды.

В дальнейшем в должности коман-
дира дивизиона 532-го минометного 
полка 42-й минометной бригады наш 
земляк участвовал в окончательном 
снятии блокады Ленинграда и осво-
бождении Эстонии.

В апреле 1944 года в бою при осво-
бождении территории Эстонии стар-
ший лейтенант Тазарет Хуадонов 
погиб как герой.

ИЗ НАГРАДНОГО ЛИСТА:
…6.4.1944 г. противник силою до 

двух пехотных полков при поддержке 
танков пошел в атаку в районе на-
селенного пункта Лембиту, обороняе-
мого 2-м батальоном 930 СП, который 
поддерживал дивизион старшего 
лейтенанта Хуадонова.

В течение двух часов подряд ди-
визион Хуадонова отбивал яростные 
атаки противника. Вводя новые ре-
зервы – вторые эшелоны – противник 
повторял атаку за атакой. Оставшиеся 
небольшие группы нашей пехоты ста-
ли откатываться назад. Значительные 
потери понес и дивизион Хуадонова.

Старший лейтенант Хуадонов, не 
имея возможности дальше управлять 
боем с наблюдательного  пункта, оста-
вил его, собрал разрозненные группы 
пехоты и повел их в контратаку. В 
этом бою тов. Хуадонов трижды был 
ранен, но продолжал оставаться в 
строю. С небольшой группой бойцов 
автоматами и гранатами продолжал 
отбивать яростные атаки противника. 

Оставаясь с тремя бойцами, истекая 
кровью, тов. Хуадонов продолжал не-
равный бой и только после четвертого 
тяжелого ранения лишился способ-
ности владеть оружием. Умирая на 
руках двух оставшихся разведчиков, 
последний раз промолвил: «Удер-
жать, не отходить».

Всего за этот бой от огня старшего 
лейтенанта Хуадонова было унич-
тожено до двух батальонов пехоты 
противника.

За беспримерный героизм в боях 
с немецкими захватчиками старший 
лейтенант Хуадонов достоин присво-
ения звания Героя Советского Союза 
посмертно.

Командир 18 артиллерийской Гат-
чинской дивизии прорыва полковник 
Борис Кознов, апрель 1944 г.

Представление на присвоение Ху-
адонову звания Героя Советского 
Союза поддержал командир 3-го Ле-
нинградского артиллерийского кор-
пуса прорыва гвардии генерал-майор 
артиллерии Николай Жданов. Од-
нако приказом командующего артил-
лерией Ленинградского фронта гене-
рал-лейтенанта артиллерии Георгия 
Одинцова № 031/н от 9 мая 1944 года 
командир дивизиона 532-го мино-
метного полка старший лейтенант 
Тазарет Хуадонов был посмертно 
награжден орденом Отечественной 
войны I степени.

Герой прорыва блокады Ленинграда 
Тазарет Хуадонов один из семи десят-
ков уроженцев Осетии, представлен-
ных за подвиги на фронтах Великой 
Отечественной войны к званию Героя 
Советского Союза, но не получивших 
это высокое звание, чьи имена увеко-
вечены в книге «Герои без Золотых 
Звезд» и на мемориальном комплексе 
«Барбашово поле» на отдельном стен-
де «Подвиг, достойный Героя».

За блокпостом: как живут защитники Донбасса на передовойЗа блокпостом: как живут защитники Донбасса на передовой

ПАМЯТЬ 
Он – пример для сегодняшних воинов

Сгорает быстро тот, 
кто светит ярко
Вчера на Алле Славы г. Владикавказа вспоминали 
о Герое России полковнике Александре СТЫЦИНЕ. 
Пришедшие на мероприятие сослуживцы, 
военнослужащие 19-й бригады, представители 
комитета по делам молодежи АМС г. Владикавказа, 
учащиеся СОШ №18, носящей его имя, возложили 
цветы к его могиле. 

Т. ШЕХОДАНОВА, фото автора

– Мы собрались здесь, чтобы почтить память замечательного че-
ловека. Человека с большой буквы, который отдал свою жизнь ради 
нас с вами. Это Александр Михайлович Стыцина, – открыла митинг 
Татьяна Днепровская, председатель Северо-Осетинского отделения 
Всероссийской общественной организации семей погибших защитни-
ков Отечества.

Александр Стыцина родился в 1950 году в г. Орджоникидзе, окончил 
среднюю школу №18, которая сегодня носит его имя, затем общево-
йсковое училище. Служил в Германии, на Дальнем Востоке, а когда 
потребовалось – вернулся в родные края. 

В ночь с 17 на 18 января 1996 года более 150 боевиков из банды Раду-
ева планировали уйти через с. Первомайское вместе с захваченными в 
больнице г. Кизляра заложниками через позиции отряда 22-й бригады 
спецназа, где находился А. Стыцина. Вместе с ним были лишь взвод 
армейского спецназа (32 бойца-срочника) и три младших офицера...  

Бой длился более двух часов. Оказавшись на направлении главного 
удара, горстка военных сражалась с превосходящими силами боевиков 
без поддержки артиллерии и соседних подразделений.

Дважды раненный полковник Стыцина продолжал вести огонь из 
пулемета. Он приказал бойцам отойти и остался с двумя военнослу-
жащими прикрывать отход основных сил спецназовцев. Тем самым 
вызвал огонь боевиков на себя и погиб вместе с лейтенантом-медиком, 
который в это время его перевязывал...  

В результате боя на участке прорыва было уничтожено более 70 
боевиков, остальные, в том числе Радуев, все же вырвалась из окру-
жения, прикрываясь заложниками.

Указом Президента Российской Федерации от 12 сентября 1996 года 
за «мужество и героизм, проявленные при выполнении специального 
задания», А. Стыцина посмертно был удостоен высокого звания Героя 
России.  

Артур Афагунов, бывший в то время старшим офицером разведот-
дела, поделился воспоминаниями:

– Александр Михайлович был начальником разведки группировки, он 
мог и не быть там, на передке. Но он чувствовал направление главного 
удара боевиков. У ребят из группы полковника было по 6–7 магазинов 
с патронами, но все боеприпасы закончились, стрелять было нечем. И 
раненый командир сам лег за пулемет, приказав оставшимся отойти. 
И когда ему медик перевязывал уже второе ранение, боевик из гра-
натомета выстрелил в них… 

Светлая память об Александре Стыцине сохранится в сердцах тех, 
кто служил с ним. Этот человек – пример для ребят, которые сегодня 
также, не щадя себя, защищают нашу Родину и нас с вами.
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ЛОГИКА РАЗВИТИЯ В СОВРЕМЕННЫХ РЕАЛИЯХ
Жизненные процессы, которые происходили 
в ушедшем году, требуют внимательного 
анализа и оценки. Безусловно, многое резко 
обострилось в связи со спецоперацией 
на Украине, чему есть объяснения, 
аргументация, в том числе не только 
военная, но и экономическая. В то же 
время значительная часть происходящих 
процессов объясняется с позиций созданных 
условий их длительной сформированности, 
в том числе в неразрывной связи с 
содержанием ранее принятых или, 
наоборот, непринятых решений.

Нох ТОКАЕВ, 
доктор экономических наук, профессор 

Ýêîíîìèêà 
è ãîñðåãóëèðîâàíèå

Не скажу, что реальности происходящих 
экономических процессов имеют устойчи-
вый системный смысл в оправданности. 
Больше всего беспокоит разрыв произ-
водственных отношений. По прохожде-
нии времени в отраслях и производствах, 
производящих товарную продукцию, об-
разовались «коллапсы развития», превра-
тившиеся в противоречия жизни основной 
части населения, что никак неприемлемо. 
Необходимость изменений такого состоя-
ния производств, экономики не вызывает 
сомнений, но десятилетиями происходило 
усугубление этой проблемы. Ко многим 
промышленным производствам, например, 
сложилось отношение по принципу: «легче 
разбить кувшин, чем его наполнить». Доля 
таких сохранившихся производств и се-
годня значительна, и она не способствует 
подтягиванию экономики к реальному росту 
на новой (современной) технологической и 
продуктивной основе. 

Смысл функционирования реальных 
производств – в базовом их значении для 
экономики, а экономика – основа всей 
социальной жизни людей. Не развивая 
системно технические, технологические 
и товарно-продуктовые отрасли матери-
ального производства, мы не можем счи-
тать, что живем нормально. Соглашаясь 
по форме с ростом показателей экономики 
(в их оценке) в денежно-номинальном ис-
полнении, допускается ошибка всеобщего 
масштабного характера в положительной 
динамике реализуемых результатов. Да, 
ежегодно растут показатели ВВП, ВРП 
(даже в 2022-м тяжелейшем году), о чем 
В.В. Путин говорил 15 декабря 2022 г. на 
заседании Совета по стратегическому 
развитию и национальным проектам. Он 
же дал характеристики взаимосвязи роста 
ВВП и курса рубля в укреплении. Вместе с 
тем (как мною оценивается эта проблема), 
президент не случайно сразу сделал акцент 
на необходимости борьбы с бедностью в 
следующей постановке задач: «Успех по 
снижению бедности нужно закреплять» 
(www.kremlin.ru).

Можно сколько угодно говорить о реша-
емых жизненных задачах экономическими 
методами, но если они не обеспечивают 
реальный рост доходов всего населения, 
то едва ли это будет характеризовать 
практику как прогрессивную. Не должно 
иметь место «табу» на формулировку целей 
и задач обеспечения развития материаль-
ных производств. Без такого обеспечения 
вероятность и фактическая подтверждае-
мость отставания роста реальных доходов 
населения будет преобладать, а денежная 
исчисляемость показателей будет вносить 
свою «лепту» в приукрашивание показа-
телей экономического роста, да и нашей 
социальной жизни тоже.

В оценке тенденций экономического 
развития должна воплощаться строгая ло-
гика. Мною неоднократно обосновывалось 
и утверждалось, что государство, органы 
власти должны регулировать и обязаны 
«делать» экономику, ее направления в 
развитии, параметры, доходы, занятость. 
Конечно, это возможно реализовывать 
по-разному, но главное – находить своевре-
менные и обоснованные по критериям це-
лесообразности и эффективности решения, 
нести за их исполнение ответственность. 

В госрегулировании экономики конкрет-
ные расчеты обязательны, но это следует 
делать в плановом порядке. Планирование 
экономических показателей усиливает 
качество расчетов не только по всевоз-
можным экономическим сделкам, но и в 
базовой определенности решаемых задач. 
Спланированные и утвержденные к испол-
нению плановые экономические показа-
тели расставляют акценты возникающих 
отношений в их системной конкретизации. 
Да, рыночный спрос фиксирует условия 
экономической деятельности в ее ориен-
тирах по объемам производимых товаров, 
по ценам, заключаемым контрактам. Но 
он, этот спрос, не определяет совокуп-
ную практику подходов к производимым 
товарам. Планирование экономических 
показателей позволяет учитывать «разбег 
рыночного спроса», его тенденции и тем 
самым определять конкретные рубежи (гра-
ницы, масштабы, затраты) экономической 

деятельности. Органы госуправления обя-
заны все это учитывать и соразмерно на-
лаживать направления и востребованность 
экономического развития. В этой связи я 
не стал бы отрицать и принцип властных 
действий: «не умеешь – научим, не хочешь 
– заставим, не справляешься – уволим…» 
Системная реально-производственная эко-
номическая практика иначе не налаживает-
ся и не может полноценно сформироваться 
как в стране, так и в ее регионах, местных 
территориальных образованиях.

Î ôèíàíñèðîâàíèè 
ýêîíîìèêè áþäæåòíîé 

ïðàêòèêîé
Президент РФ В.В. Путин на заседании 

Совета по стратегическому развитию и на-
циональным проектам сделал обобщающий 
вывод о том, что удалось стабилизировать 
российскую экономику, хотя санкционное 
давление усиливалось, в том числе и через 
«грабеж наших резервов». Сделан и другой 
важный вывод о том, что «государственные 
финансы России сохраняют устойчивость». 
Уместно будет в таком контексте напом-
нить, что государственные финансы – это 
бюджетные средства, и стремление к их 
укреплению оправданно бывает в той мере, 
в которой эффективно исполняются функ-
ции государства. Факт роста показателей 
государственных финансов важный, но не 
только к этому сводится их полномасштаб-
ная и полноценная оценка. Мобилизовать 
большую сумму средств в бюджеты госу-
дарственные органы власти могут, усиливая 
фискальность изъятия налоговых доходов, 
использованием привлеченных средств за 
счет ценных бумаг, других заимствований 
и т.д. Но уровень развития экономики, ее 
доходность, достижения в удовлетворении 
потребностей людей требует учета, когда 
государством решаются финансовые во-
просы. Это чрезвычайно важно.

Все применяемые методы финансового 
и бюджетного регулирования необходимо 
соотносить с тем, как определяются до-
пустимые границы и масштабы доходной 
(финансовой) консолидации в бюджетах 
всех уровней денежных средств. Это важ-
но, так как другого метода измерительной 
оценки финансово-доходных средств нет 
– только деньги. Государственное бюджет-
но-финансовое использование денег имеет 

отличительные особенности не только в 
законодательных установках норм и правил 
осуществления налоговых и неналоговых 
платежей, но и в организации распределе-
ния бюджетных средств путем их финан-
сирования.

Отметим, что в российской бюджетной 
практике темпы и масштабы формирующих-
ся бюджетных доходов исчисляются более 
высокими показателями (за 2019–2022 гг.), 
чем используемая отдача этих средств. В 
таком ракурсе приходится еще раз обра-
щаться к проблеме денег, денежной массе, 
денежной расчетной основе показателей 
экономики, использования денег в разных 
отраслях и сферах жизнедеятельности, 
контроля денежного оборота. Увеличе-
ние масштабов использования денежных 
средств через бюджеты трех уровней 
единой бюджетной системы необходимо 
оправдывать в той мере, в которой растут и 
удовлетворяются бюджетные потребности 
(они должны строго классифицироваться) и 
растет результативная отдача в решаемых 
задачах экономики в материальном (товар-
ном) подтверждении. В.В. Путин обобщил, 
что по итогам января – ноября 2022 года 
федеральный бюджет исполнен с профи-
цитом в 560 миллиардов рублей, а консо-
лидированный бюджет – с профицитом в  
1 триллион 451 миллиард рублей. Вместе с 
тем президентом спрогнозировано ожида-
ние, что в «целом в текущем и следующем 
годах федеральный бюджет будет исполнен 
с небольшим дефицитом, около 2% ВВП».

Конечно, при укреплении денежного по-
тенциала бюджетов целесообразно уходить 
от бюджетного дефицита, и это важнейшая 
составляющая финансовой устойчивости и 
стабильности решаемых задач. Финансиро-
вание федеральных бюджетных расходов 
в 2022 году выросло на 5,5%, что составило 
29 трлн руб. К этому добавим, что в пла-
нах на 2023 год расходы предусмотрены 
с дефицитным ростом в 2,93 млрд руб. 
Только зарубежные заимствования стали 
составлять 1,5–2 трлн рублей (на 2023 год 
введены дополнительные безопасные 
ограничения в заимствовании средств 
федеральным бюджетом в форме облига-

ционных займов). Есть денежные средства 
и в Фонде национального благосостояния в 
сумме 11 трлн рублей, и часть из них будет 
потрачена в наступившем году. Значительно 
стали прирастать денежные средства и в 
бюджете РСО–А за последние 2–3 года. 
По данным минфина республики доходы 
республиканского бюджета текущего года 
составят 53 млрд руб., расходы 55,8 млрд 
руб. Поступления средств из федерального 
бюджета сильно растут (в разы ежегодно), 
но это усиливает значимость бюджетного 
планирования расходов.

Положительное значение указанных на-
копленных и спланированных денежных 
средств для бюджетного использования не 
вызывает сомнений. Вместе с тем следует 
повнимательнее относиться к ряду воз-
никающих проблем. Во-первых, возникает 
необходимость уточнений, на чем в нашей 
экономике зарабатываются бюджетные де-
нежные средства. В федеральном бюджете 
доля оборотных налогов (НДС и прочие) 
занимает 12,6 трлн руб., а нефтегазовых 
доходов 8,9 трлн руб. (это в сумме 21,5 трлн 
руб.) В консолидированном бюджете РФ си-
стематически возрастающее значение име-
ют налоговые доходы от НДФЛ, имущества, 
что с большей тщательностью необходимо 
учитывать и для РСО–А. Во-вторых, при 
росте денежных средств федерального 
бюджета усилится (это закономерно) рас-
пределительная практика расходования 
этих средств. Тем самым будет возрастать 
значимость дифференцированного подхода 
к определяемым расходам по направле-
ниям, что является сложной проблемой, 
но крайне высоко значимой для разных 
отраслей, сфер, регионов и т.д. В-третьих, 
в 2023-м и последующие годы возникнут 
новые задачи большей задействованности 
контрольных механизмов и инструментов 
над использованием бюджетных средств 

и прежде всего по госпрограммам и нац-
проектам. Наблюдаемая в последние 2–3 
года «упрощенная практика» (можно ее 
оценивать и более жестко) использования 
бюджетных средств на эти цели критически 
будет переосмысливаться с акцентом на 
условия и методы их реализации в регионах.

Безусловно, речь идет об использова-
нии не только средств федерального, но 
и региональных бюджетов. Напомню, что 
уровень участия федерального бюджета в 
нацпроектах определяется в 95%, а регио-
нов в 5%. Вместе с тем такое отношение не 
следует воспринимать таким образом, что 
основная ответственность за реализацией 
госпрограмм, и особенно нацпроектов, не за-
крепляется за регионами. У руля расходуе-
мых средств находятся регионы, и это их как 
преимущество, так и мера ответственности. 
Касаясь республиканской проблематики 
обязательности достижения показателей 
национальных проектов, надо исходить из 
той реальности, что все 15 показателей этих 
проектов утверждены в президентском ука-
зе. Разработаны определенные процедуры 
защиты этих показателей, требования к их 
исполнению – четкие. Но есть и негативы их 
выполнения, на что стал больше внимания 
обращать и Глава РСО–А С. И. Меняйло.

Категорически неприемлемы варианты 
развития бюджетно-финансовой практики, 
когда экономика перенасыщается деньгами 
(есть используемая многими оценка – «зали-
вается деньгами»), но при этом результатив-
ная отдача идет вниз, падает, ухудшается. 
Не будет излишним подчеркнуть, что все 
реальности решаемых задач идут через эко-
номику, но экономикой не заканчиваются. 
Процесс «заливания деньгами» программ 
и проектов тоже имеет свои ограничения и 
последствия. Значит, еще в большей степе-
ни возрастает ответственность за исполь-
зуемые денежные средства, из какого бы 
бюджета они ни поступали. Экономика при 
нехватке финансовых средств как правило, 
«болеет», деформируется, деактивизирует-
ся и т.д. Но при росте финансирования необ-
ходим запуск механизмов и инструментов, 
которые эффективное развитие экономики 
сделают необратимым процессом. Прези-
дент России сделал еще один важный вы-
вод, что «финансовые ресурсы у экономики 
есть. Надо повысить их доступность для 
проектов новой экономики, для создания 
высокотехнологичных предприятий и вы-
пуска продукции с высокой добавленной 
стоимостью».

Î çàíÿòîñòè òðóäîì
Трудовая занятость населения – основа 

всей экономической практики, а значит, 
и финансовой. Не заработанные трудом 
денежные средства (доходы), как правило, 
присваиваются иначе, а главное не по-
зволяют гражданам самореализовываться 
достойно, честно, справедливо. Рынок 
труда в современных условиях реальный, но 
масштабируется по многим направлениям. 

Знать это необходимо, но не только в общих 
показателях занятости и безработицы, а 
в деталях. Позволю себе сделать вывод, 
что на самом деле мы плохо представляем 
реальность занятости, а ее официальная 
статистика часто дает искажения. Искажен-
ная статистика занятости распространяется 
и попадает в экономику, финансово-бюд-
жетную систему, во всевозможные и далеко 
не выверенные (обоснованно) решения по 
пособиям, прожиточному минимуму, зар-
платам и т.д.

Стимулировать и обеспечивать надо 
полную, т.е. всеобщую занятость через ее 
ежегодный рост. Рабочие места создавать 
реально, строго классифицированно и 

контролировать в этом качестве функци-
онально. Контроль этих слагаемых трудо-
занятости не может повисать только на 
выявляемых нарушениях трудового законо-
дательства, хотя и это чрезвычайно важно. 
Стимулирование занятости, не стыкующе-
еся с ростом производительности труда, 
всегда будет уязвимым. Обращенность к 
производительности труда – самая сердце-
вина нахождения необходимых решений по 

кардинальному улучшению занятости тру-
дом. Во-первых, четко надо знать пробле-
матику формирующихся и выплачиваемых 
зарплат. Просто так денежно-номинально 
вредно и опасно регулировать зарплаты 
(это касается не только правительствен-
ных и ведомственных решений, но и уровня 
предприятий, организаций, учреждений, 
различных хозяйств, услуговых контор и 
т.д.). Во-вторых, существует проблематика 
непростых объяснений по части продекла-
рированности создания новых рабочих мест 
(известно, что они заявлялись в 25 млн 
рабочих мест). Что и как достигнуто с тех 
пор, в том числе в регионах, в РСО–А? Что 
и как неправильно делалось? – вот вопросы. 
Нельзя дальше рассуждать схемами, делать 
вид, что все происходило и происходит по 
плану. 

В-третьих, способность к труду – это 
состояние рабочей силы, ее потенциал 
для экономической практики. Не всякая 
рабочая сила ко всему готова, а потому 
приходится ее развивать: от неквалифици-
рованной до высококвалифицированной, 
иначе будем скатываться вниз. Экономика 

«толкает» нас не в сторону соглашатель-
ства с низкоквалифицированной рабочей 
силой и ее использования на основе низких 
зарплат. Этого нельзя делать даже отно-
сительно мигрантов, которых трудится в 
России до 10 млн человек. Рабочие места 
организовываются технологически, и их 
функциональная задействованность – зада-
ча не менее важная, чем создание. В реше-
нии такой проблематики не все однозначно: 
есть специфика отраслевая; традиционных 
видов ремесленной практики; гарантии ста-
бильности и т.д. Но недопустимы потери от 
неизученности этой проблемы, от того, что 
часто наблюдается беспомощность в соз-
дании новых высококвалифицированных 
рабочих мест. Находиться властным струк-
турам длительно в схемах и стратегиях ре-
шаемых задач, но при этом не обеспечивать 
системных изменений, преобразований, 
модернизации – путь в ложную статистику 
занятости трудом.

Нами отстаивается достоверный ин-
формационный подход к анализу и оценке 
трудовой занятости с экономическим и со-
циальным обоснованием критериев ее эф-
фективности. Первым приоритетом должна 
быть подготовленность людей к труду через 
образование, грамотность, профессиональ-

ную квалификацию, психологию восприятия 
значимости и роли труда. На втором месте, 
без сомнения, созданные новые рабочие 
места, их экономическая обоснованность 
и возможности целевого использования. 
Необходимо системно снимать эту пробле-
му усилиями и четкой ответственностью 
разных структур власти, субъектов эконо-
мики. На третьем месте необходимо ставить 
задачи по проблеме ухода занятости в 
тень. Преодоление теневой экономической 
практики – целевая задача всей России, 
но в ней есть особые срезы региональных 
форм проявления. В теневой экономической 
практике реализуются такие обособленные 
экономические интересы, которые оказы-

вают сильное воздействие на нетеневую 
занятость в отрицательном смысле. Она 
расшатывает не только сами параметры 
занятости, ее нормативно-правовую осно-
ву, но и экономику труда в целом. Нельзя 
к проблеме теневой занятости подходить 
только с позиции сбора налоговых доходов 
в бюджеты. Нами подчеркивалось, что 
большая собираемость налоговых доходов 
в бюджеты не является самозначимой (в 

абсолютном смысле) задачей, т.е. само-
достаточной для решения возникающих в 
экономике проблем.

Если в рамках и с учетом отмеченных 
приоритетов вплотную не заниматься про-
блематикой заработной платы в органи-
зации трудовой занятости, тогда мало что 
изменится в лучшую сторону. Зарплатные 
доходы занятых трудом людей не посы-
лаются с неба, их нельзя необоснованно 
выплачивать в качестве вознаграждений. 
Но есть реальная проблематика (чрезвы-
чайно острая), когда зарплаты урезаются, 
«стригутся». Это бывает по-разному, но 
широко делается в форме необоснованных 
оптимизаций, допускающихся вольностей 
в формировании штатных расписаний, соз-
данием новых структур (подразделений), 
служб, которые на основе придуманных 
руководителями функций «оправдывают» 
себя и только. Такая занятость формиру-
ется давно и сильно снижает результаты 
трудовой занятости. Сильнее всего такая 
практика регулирования занятости разрос-
лась в тех структурах, которые считаются 
бюджетными и финансируются бюджетами. 

Îáðàçîâàòåëüíûå 
îáåñïîêîåííîñòè

Беспокоят не только эпизодические и 
малозначимые реагирования на происходя-
щее в системе образования. По-прежнему 
отдается предпочтение всему, что внесла 
в нашу образовательную практику «Бо-
лонская система». Удивительно, но факт: 
Российское государство смирилось с той 
коммерциализацией образовательного 
процесса, которое чужеродно вошло в наши 
школы, техникумы, вузы. И в то же время 
основная масса разбирающихся в этой про-
блематике людей ждет годами изменений. 
Каких и как?

Во-первых, нельзя дальше мириться с ис-
пользованием ЕГЭ. Этот экзамен оказался 
для нашей школьной практики наносным и 
почти разрушил главные ориентиры обще-
го школьного образования. Таким образом, 
произошел мощнейший удар не только по 
методам школьного обучения уму и разуму 
(удар в солнечное сплетение российской 
общеобразовательной системы), но и не 
получается рационализировать сознание 
детей в обучении через восприятие и усво-
ение знаний.

Во-вторых, учебой в школе акценты 

сместились на формальное запоминание 
известных формул, данных, положений, 
преподносимых в готовом виде. Содержа-
тельная сила преподносимых материалов 
часто уходит в слуховое восприятие, но не 
в общеобразовательное усвоение. Обще-
образовательный кругозор школьников 
тем самым уступает место не более чем 
фиксированному восприятию знаний. Такой 
стиль обучения, да и методы, затягивают 
детей-школьников в поверхностное воспри-
ятие преподносимых в процессе обучения 
знаний. Вариантов изменить такую школь-
ную практику, разумеется, множество, но 
это невозможно, если ЕГЭ будет сохранен 
в обозримый период времени.

В-третьих, нынешняя система обучения в 
школах находится не только под влиянием 
практики ЕГЭ. От этого государственного 
экзамена проросли «корни» и «ветви» 
изменений учебных программ, учебных 
дисциплин по составу, распределение на-
грузок учителей, их зарплат. Не видно и 
нет возврата к тому опыту, который был в 
Советском Союзе и доказал свое мировое 
превосходство. Для школьников и учителей 
усложнено все, но не в сторону получения 
необходимых и целесообразных решений, а 
наоборот. Выживаемость в школьных требо-
ваниях берет верх, и это наносит непоправи-
мый вред процессу отбора и формирования 
школьных знаний.

В-четвертых, конкретные преимущества 
школьного общего образования системати-
чески теряются втянутостью школьников и 
даже учителей в репетиторство. Репетитор-
ство превратилось в натаскивание школьни-
ков по отдельным предметам. Казалось бы, 
ничего плохого, но государственная оценка 
этой проблемы обязана исходить из следу-
ющих позиций. Почему те знания, которые 
школьники получают от репетиторов (полу-
чают ли многие из них, если качество их зна-
ний это не подтверждает), не реализуются 
через учебные программы и учительскую 
работу? Глубоко убежден, что за редким 
исключением репетиторское натаскивание 
школьников в обучении катастрофически 
сжимает их память относительно того, что 
дает развитие и совершенствование обще-
образовательного школьного процесса, 
если он организован и налажен достойно.

Школьная образованность молодого че-
ловека не дается узколобыми подходами 
к обучению. В школах учат познавать мир 
в разных и широких представлениях, а в 
последующем молодые люди включаются 
в другую систему образования – специ-
альную. В техникумах и вузах тоже учат 
молодых людей, прошедших школьное об-
разование. Иначе не бывает и не должно 
быть. Разумеется, в техникумах есть своя 
система обучения (ее тоже следует совер-
шенствовать через учебный процесс). Вузы 
отличаются тем, что учат преподаванием 
набора дисциплин, отражающих суть учеб-
ных программ и формирующих профессию, 
выбранную выпускником. Профессия в вузе 
формируется по конкретной специальности, 
и отход от этого чреват отрицательными по-
следствиями. Советская вузовская система 
была унифицирована в учебный процесс, 
сроки обучения, по программам, которые 
сводили воедино результаты обучения и 
сформированность специалистов. Стандар-
ты высшего образования по специальностям 
имели строгую продуманность с требовани-
ями экономики, социальной жизни людей в 
нашей стране.

«Болонская система», создав в России 
двухступенчатую структуру высшего об-
разования (бакалавриат и магистратуру), 
сделала высшее образование неполноцен-
ным, коньюктуризировала его получение 
и извратила нормальные подходы к под-
готовке специалистов. Поддерживаю всех 
специалистов, аргументирующих полный и 
единовременный отказ от нее. В этом есть 
высочайшая необходимость и целесообраз-
ность как для экономики, так и для соци-
альной практики. Нельзя дальше идти по 
пути отдельных и малозначимых изменений 
этой системы, декларирующих магистра-
туру как научное направление вузовской 
подготовки студентов. Воочию видно, что 
нами ухудшается человеческое развитие 
через современную практику организации 
и управления вузами.

Формальный отказ от «Болонской си-
стемы» – бакалавриата и магистратуры, 
если обучение будет происходить по их 
программам – еще более худший вариант. 
Всякие суждения и обобщения относитель-
но того, что «не нужно искусственно зажи-
мать возможность развития специалитета 
и создавать преимущества бакалавриату 
и магистратуре. Надо дать возможность 
индустрии самой вместе с университетами 
определить, какая форма наиболее вос-
требована» (так оценивает проблему ру-
ководство министерства науки и высшего 
образования), по нашей оценке, конъюн-
ктурны и недостаточны в понимании сути 
происходящего в высшем образовании. А 
может еще что-то…

Помню, достаточно хорошо, как институ-
ты легко «переливались» в университеты, 
академии. Это был первый шаг в сторону 
ослабления внимания к подготовке специ-
алистов с высшим образованием, со строгим 
соблюдением стандартов по ним. Широко-
профильный подход был возможен в одних 
направлениях, но не в других. Как всегда 
мы перепутали и эту проблему. Для научной 
ориентации вузов университеты принесли 
немалую пользу, но «Болонская система» 
и это похоронила. В абсолютном большин-
стве вузов возникли серьезнейшие задачи 
в организации аспирантур и докторантур. 
За последние годы 70-80% специализиро-
ванных советов по защитам диссертаций 
закрылись. Разве это нормально для выс-
шего образования и науки? Нет, конечно! А 
сколько людей последние 5–7 лет защищает 
кандидатские и докторские диссертации? 
Единицы, и это скажется масштабно на 
деятельности вузов уже в ближайшие годы.

44

4

19 января 2023 года № 8 (28687)

«У руля расходуемых средств находятся регионы, и это их 
как преимущество, так и мера ответственности. Касаясь 

республиканской проблематики обязательности достижения 
показателей национальных проектов, надо исходить из той 
реальности, что все 15 показателей этих проектов утверждены 
в президентском указе. Разработаны определенные процедуры 
защиты этих показателей, требования к их исполнению – четкие. 
Но есть и негативы их выполнения, на что стал больше внимания 
обращать и Глава РСО–А С. И. Меняйло.

«Можно сколько угодно говорить о решаемых жизненных задачах 
экономическими методами, но если они не обеспечивают 

реальный рост доходов всего населения, то едва ли это будет 
характеризовать практику как прогрессивную. Не должно иметь 
место «табу» на формулировку целей и задач обеспечения развития 
материальных производств. Без такого обеспечения вероятность и 
фактическая подтверждаемость отставания роста реальных доходов 
населения будет преобладать, а денежная исчисляемость показателей 
будет вносить свою «лепту» в приукрашивание показателей 
экономического роста, да и нашей социальной жизни тоже.

«Репетиторство превратилось в натаскивание школьников 
по отдельным предметам. Казалось бы, ничего плохого, 

но государственная оценка этой проблемы обязана исходить 
из следующих позиций. Почему те знания, которые школьники 
получают от репетиторов (получают ли многие из них, если качество 
их знаний это не подтверждает), не реализуются через учебные 
программы и учительскую работу?

ЭКОНОМИКА
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К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии вопросы о 
частично й мобилизации можно 

задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, 
набрав номер, граждане могут получить 
подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь 
нажать кнопку 1, после чего голосовой 
помощник переадресует ваше обращение 
нужному оператору. Специалисты 
уже определены и готовы оказать 
консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы 
по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали 
более 100 типовых вопросов от граждан о частичной моби-
лизации и по каждому подготовили разъяснения. Подробную 
информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-
премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные 
проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частич-
ной мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в 
первую очередь те, у кого есть опыт.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 

балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома. Тел. 8-928-068-42-
32.

  4-КОМ. КВ. общ. пл. 158 м2 
(без ремонта) на 5 эт. 13-эт. 
кирп. дома на ул. Бибо Ватае-
ва, 5 – 8,1 млн руб. Тел. 8-915-
163-13-33.

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне 
– 1,5 млн руб. Также в продаже 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ  в дру-
гих горных живописных районах 
республики – Цей и Верхний 
Згид. Тел. 8-905-488-15-20.

  ÄÎÌÀ 

  ДОМ пл. 55 м2 на з/у 6 со-
ток в эколог. чистом районе 
на ул. Ногирской (район храма 
Св. Георгия). Участок приго-
ден для постройки – 7,8 млн 
руб. Тел. 8-961-823-87-90.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 8,8 ГА, орошаемая зем-
ля, пастбища рядом, до ас-
фальтовой дороги 300 м (все 
коммуникации близко к участ-
ку), выход к лесному массиву, 
канализация, з/у в собствен-
ности в с. Сунже. Цена догов. 
Тел. 8-928-927-28-75.

 КУПЛЮ 
  КВАРТИРУ в любом райо-

не г. Владикавказа. Тел.: 97-
79-66, 8-918-827-79-66.

 

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. 
Фиагдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32.

  2-КОМ. КВ. с хорошим ремон-
том и со всеми удобствами во 
Владикавказе – до 3,3 млн руб. 
Тел. 8-905-488-15-20.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
98-61-28; 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. с хорошим ремон-
том и со всеми удобствами до 18 
тыс. руб./мес. Тел. 8-989-035-86-
88.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака,  взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 
8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ 
на дому у заказчика. Тел. 8-928-
928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ любой 
сложности на заказ. Выезд, 
замер и установка – бесплат-
но. Тел. 8-996-942-83-00, Сер-
гей.

  ВСЕ ВИДЫ ВНУТРЕННИХ 
И ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ  
«ПОД КЛЮЧ». Быстро, каче-
ственно, по приемлемой сто-
имости. Тел. 8-918-820-44-76.

 

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. 
Гарантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

 РАЗНОЕ 
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
вам юридическую помощь на 
дистанционном уровне: призна-
ние банкротом гражданина, со-
ставление договора, искового 
заявления, жалобы, претензии, 
возражение и   подготовка до-
кументов в суд, а также ми-
грационные услуги. Полностью 
контролирует дело от начала до 
конца.  Тел. 8-909-474-29-87.

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современ-
ными материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел. 8-919-420-47-95. 

АНОНС   Вышел в свет последний 
в ушедшем году номер «Вестника 
Владикавказского научного центра 
РАН» 

ИСТОРИЯ 
И ЭТНОГРАФИЯ 
ГЛАЗАМИ УЧЕНЫХ
Выпуск открывается рубрикой «Популярная 
хрестоматия», в которой наш читатель 
знакомится с произведениями осетинской 
малой прозы. Ее постоянный ведущий – 
доктор филологических наук Ирлан ХУГАЕВ 
– на сей раз представляет Иласа АРНИГОНА 
(1888–1938) и его рассказ «Челе».

Н. БЕРИЕВА

Следующая, тоже традици-
онная для журнала, рубрика 
«Уголок Отчизны» представ-
ляет материал кандидата 
исторических наук Владими-
ра Чшиева «Раннесредневе-
ковый некрополь в селении 
Камсхо в Мамисонском уще-
лье РСО–А». В статье рассма-
триваются находки – украше-
ния, атрибуты одежды и т. д., 
обнаруженные в результате 
археологических изысканий у 
святилища Дамбадели / Мады 
Майрам, расположенного в 
высокогорной части РСО–А.

Статьей кандидата истори-
ческих наук Ларисы Гости-
евой «В.Ф. Миллер и А.А. 
Кануков: сотрудничество 
в области осетиноведе-
ния» открывается рубрика 
«История». В материале ос-
вещаются взаимоотношения 
– человеческие и научные 
– выдающегося русского уче-
ного Всеволода Федоровича 
Миллера с замечательным 
представителем осетинской 
интеллигенции, просветите-
лем Алмахсидом Адильгире-
евичем Кануковым. Широко 
использованы пять писем 
А.А. Канукова к ученому из 
фондов Российского государ-
ственного архива литературы 
и искусства и одно, опублико-
ванное этнографом-кавказо-
ведом Б.А. Калоевым.

Главный научный сотруд-
ник Института этнологии и 
антропологии РАН им. Н.Н. 
Миклухо-Маклая доктор 
исторических наук Ирина 
Бабич подготовила статью 
об одном из наиболее вид-
ных осетин в европейской 
эмиграции первой половины 
XX века «Тамбий Елекхоти: 
некоторые аспекты поли-
тической деятельности в 
эмиграции в 1920–1940-е гг.» 
на основе архивных материа-
лов, собранных во Франции и в 
России. В статье впервые из-
учаются некоторые аспекты 
личной и политической жизни 
Елекхоти. До сих пор об этой 
личности не было научных 
исследований. До революции 
Елекхоти не проявлял себя в 
политической жизни, однако в 
эмиграции, сначала – в Чехии, 
а потом – во Франции, прим-
кнул к тем горцам, которые 
отстаивали идеи создания 
независимого государства на 
Северном Кавказе. 

Читательский интерес на-
верняка вызовет и публика-
ция докторов сельскохозяй-
ственных наук из Краснодара 
Михаила Панкина и Татья-
ны Гугучкиной «История 
жизни Яноша Манди в Рос-
сии». В работе освещается 
жизнь бывшего подданного 
Австро-Венгерской империи 
Яноша Манди (Ивана Ива-
новича Мандия), который 
всю свою трудовую жизнь 
посвятил развитию коньяч-
ного производства и отрасли 
виноградарства на Северном 
Кавказе.

«Скифский язык: совре-
менное состояние в разрезе 
исторических и лингвисти-
ческих дискуссий» – так на-
зывается статья кандидата 
исторических наук, директора 
Владикавказского научного 
центра Российской академии 
наук Алексея Чибирова. В 
ней сопоставляются позиции 
историка-востоковеда и линг-
виста С.В. Кулланды и его 
оппонента Ю.А. Дзиццойты, 
что представляет интерес для 
более полного освещения во-
проса. Автор исходит из того, 
что вопрос идентификации 
языка скифов не теряет свою 
актуальность в свете этно-
политических процессов, в 
которые вовлечена Россия в 
последние два десятилетия.

В рубрике «Этнография» 
заведующий отделом этноло-
гии Юго-Осетинского научно-
исследовательского инсти-
тута кандидат исторических 
наук Роберт Кулумбегов 
представляет свою статью 
«Традиции формирования 
сакрального пространства 

Осетии». В основе сакрализа-
ции территории и «заветного 
места» лежит встреча чело-
века с божественным, именно 
это становится побудитель-
ным мотивом для создания им 
религиозного пространства. В 
Осетии традиционные локусы 
мифологического действа 
представлены святилищами, 
священными рощами, завет-
ными пещерами, отдельными 
деревьями и местами захоро-
нений, получившими статус 
сакральных объектов.

Еще одна публикация в этой 
рубрике – «Брачно-свадеб-
ная обрядность сарыка-
мышских осетин глазами 
турецкого этнографа Сулей-
мана Казмаза (1-я половина 
ХХ в.)» Георгия Чочиева, 
старшего научного сотруд-
ника Центра скифо-аланских 
исследований ВНЦ РАН, кан-
дидата исторических наук. 
В публикации представлен 
фрагмент из заметок турецко-
го этнографа, фольклориста 
и краеведа С. Казмаза, ха-
рактеризующий брачно-сва-
дебную обрядность, которая 
предположительно до начала 
1940-х гг. бытовала среди по-
томков осетинских пересе-
ленцев-мухаджиров в округе 
Сарыкамыш провинции Карс 
в северо-восточной Турции.

Недавно вся обществен-
ность республики отметила 
1100-летие принятия христи-
анства аланами. О значимо-
сти этого события, древней-
ших аланских храмах, об их 
нынешнем состоянии и про-
блемах, которые существуют 
в этой области, размышляет 
доктор исторических наук, по-
четный гражданин Республи-
ки Северная Осетия–Алания 
Владимир Кузнецов в ста-
тье «Здесь каждый камень 
памятен и дорог» (рубрика 
«Трибуна ученого»).

В номере представлены две 
рецензии: на книгу Б.Р. Хози-
ева «Массмедия и инфор-
мационные потребности 
аудитории: учебное посо-
бие» (автор – доктор исто-
рических наук И.С. Хугаев) 
и на книгу П.С. Успенского и 
З.Х. Албеговой «Древности 
Центрального Кавказа VII–
XIII веков» (автор – доктор 
исторических наук Р.Г. Дзат-
тиаты).

В рубрике «Научная жизнь» 
читатель узнает, как прохо-
дил фестиваль науки во Вла-
дикавказе, и познакомится 
с материалами кандидата 
исторических наук Бэлы Би-
раговой о международной на-
учной конференции «Христи-
анство на Северном Кавказе: 
история, культура, совре-
менное общество» и доктора 
исторических наук Валерия 
Дзидзоева о «круглом столе» 
по книге Людвига Чибирова 
«Южная Осетия. Становле-
ние государства», проходив-
шем в Юго-Осетинском госу-
дарственном университете 
имени А.А. Тибилова.

О самом Людвиге Алексе-
евиче Чибирове – профес-
соре, докторе исторических 
наук, первом Президенте 
Республики Южная Осетия, 
90-летие которого в ноябре 
отметила общественность 
республики, в конце номера 
рассказывает, поздравляя 
его от имени коллектива ВНЦ 
РАН, профессор Анатолий 
Кусраев.

П о л н у ю  в е р с и ю  ж у р -
н а л а  ч и т а й т е  н а  с а й т е 
http://vestnik-vnc.ru

ОБРАЗОВАНИЕ    Найти себя в профессии

«ПОХИМИЧИМ?»
В СОГУ уже 6-й  год работает школа «Юный химик» для детей.

Залина ГУБУРОВА

«Широко распростирает химия руки 
свои в дела человеческие… Куда ни 
посмотрим, куда ни оглянемся, везде 
обращаются перед очами нашими успе-
хи ее прилежания», – писал великий 
Ломоносов.  Но многие ли из школьников 
выбирают для себя профессию химика? 
Как правило, нет.  

Эта удивительная профессия тре-
бует высокого уровня концентрации и 
устойчивость внимания, умения анали-
зировать и систематизировать большое 
количество информации, способности 
заниматься длительное время кропот-
ливой работой. Важны и такие личност-
ные качества, как организованность, 

аккуратность, четкость, собранность, 
упорство. Чтобы привить любовь к это-
му предмету, в СОГУ более 5 лет назад 
была создана школа «Юный химик».

Декан факультета Ирина Мухарбе-
ковна Бигаева рассказала корреспон-
денту «СО»: 

– К сожалению, не все ученики любят 
химию. Во-первых, школа нужна в целях 
профориентации, во-вторых, не секрет, 
что школьникам больше по душе практи-
ка, чем теория: им интересно работать с 
реактивами, делать опыты, наблюдать 
за какими-то химическими «чудесами». 
Делая упор на практической стороне 
вопроса, мы через практику идем к те-
ории. Постепенное погружение в пред-
мет химии позволяет легче осваивать и 

школьную программу. Оборудование, 
которое на сегодня имеется на кафе-
дре (замечу, в последнее время мате-
риально-техническая база благодаря 
субсидиям Министерства науки и обра-
зования улучшилась), позволяет более 
качественно обучать ребят, показывать 
опыты, заинтересовывать. Школу хими-
ка посещают три возрастные группы, 
причем это не только старшеклассники, 
есть слушатели, которые начинали хо-
дить к нам, будучи учениками начальной 
школы. Несколько выпускников школы 
«Юный химик» уже стали студентами на-
шего факультета, одна из воспитанниц 
поступила в Московский химико-техно-
логический институт. Кто-то посещает 
школу, чтобы лучше подготовиться к 
ЕГЭ. Мы открыты на безвозмездной 
основе для всех желающих. Препо-
даем на постоянной основе, иногда 
привлекаем к работе и студентов. С 
одной стороны, они проходят практику, 
с другой – им нравится общаться с деть-
ми, они получают опыт наставничества. 
Информация о работе школы имеется в 
наших социальных сетях – «ВКонтакте», 
«Телеграме».  Кроме того, ежегодно 
проходят летняя и зимняя школы юного 
химика. Считаю, что такая возможность 
провести время с интересом и пользой, 
причем, повторяю, абсолютно бесплат-
но – это очень хорошая возможность, но 
почему-то мало кто ею пользуется. На 
постоянной основе у нас занимаются 
около 20 человек.  В прошлом году ре-
бята выступили со своими проектами на 
ежегодной конференции в СОГУ, а чуть 
раньше стали участниками конкурса 
«Национальное достояние России». 
Всех, кто заинтересуется, ждем на  
факультете и в нашей лаборатории!»  

ВЫЯВИТЬ ЛУЧШИХ    Региональный этап Всероссийской олимпиады 
учащихся

ПРОВЕРКА НА ЗНАНИЯ
В Северной Осетии, как во всей России, стартовал региональный этап Всероссийской 
олимпиады школьников – интеллектуального соревнования, которое объединяет миллионы 
детей и их преподавателей. 

Наталья ГАЛАОВА

К участию были приглашены ученики, 
набравшие необходимое количество 
баллов на муниципальном этапе, а так-
же победители и призеры регионального 
этапа прошлого года – всего около 1500 
ребят из всех районов.

Региональный этап ВсОШ продлится 
до 22 февраля и пройдет в нашей ре-
спублике по 21 общеобразовательному 
предмету. 

В этом году он проводится на базе 
республиканского центра выявления, 
поддержки и развития способностей и 
талантов детей и молодежи «Вершина», 
открытого в рамках национального про-
екта «Образование», Северо-Осетин-
ского государственного университета 
им. К.Л. Хетагурова, школы №47, про-
фессионального училища №5.

Самыми любимыми предметами в 
этом учебном году стали обществозна-
ние, русский язык, ОБЖ – на каждом из 
этих предметов свои знания покажут 
свыше 100 ребят. 

Оценивать работы участников будет 
профессиональное жюри, в которое 
вошли преподаватели высших образо-
вательных учреждений республики, а 
также лучшие педагоги школ.

Все туры проведения регионального 
этапа олимпиады и проверка работ 
участников проходят под видеонаблю-
дением с участием общественных на-
блюдателей из числа студентов Се-
веро-Осетинского педагогического 
колледжа.

Напомним также, что Всероссийская 
олимпиада школьников проводится в 
течение учебного года и состоит из 4 

этапов: школьного, муниципального, 
регионального и заключительного. По-
бедители и призеры заключительного 
этапа получают диплом, который при 
наличии аттестата о среднем образо-
вании дает право на поступление без 
экзаменов в любой университет России 
по профилю олимпиады, и награждают-
ся специальной премией Правительства 
РФ.

СОБЫТИЕ   Сдан в эксплуатацию новый объект

ПОДАРОК ШКОЛЬНИКАМ
16 января состоялось открытие эльхотовской СОШ № 2 после капитального ремонта. 
Школа заметно преобразилась, теперь она будет отвечать сегодняшним требованиям, 
здесь созданы комфортные условия для получения знаний. 

А. КУБАЛОВ, фото автора

На протяжении  всего 
летнего периода, осенью и 
вплоть до нового года шел ре-
монт всех внутренних поме-
щений и фасада, а также си-
стем электрооборудования, 
водоснабжения и отопления. 
Учебный год школьники про-
должат  в обновленных ка-
бинетах.

В торжественной церемо-
нии открытия приняли уча-
стие глава АМС Кировского 
района Казбек Батяев, за-
меститель министра образо-
вания и науки РСО–А Марк 
Джанаев, и.о. начальника 
управления образования рай-
она Альбина Кулумбекова, 
глава с. Эльхотова Эльбрус 
Гутиев, директор школы Ва-
дим Кудухов, председатель 
Совета районного отделения 
МОД «Высший Совет осетин 
– Иры Стыр Ныхас» Султан 
Кубалов, делегация побра-
тима эльхотовской СОШ № 2 
– средней школы № 1 с. Пла-
новского соседней КБР во 
главе с директором Фатимой 
Кудалиевой.

Церемонию открыл Сул-
тан Кубалов традиционным 
освящением осетинских трех 
пирогов. 

С сердечными поздрав-
лениями в адрес учащихся 
и педагогов выступили К. 
Батяев, В. Кудухов, М. Джа-
наев, Ф. Кудалиева. Глава 
райадминистрации поблаго-
дарил всех, кто причастен к 
этому важному делу, особую 
признательность выразив 
министерству образования 
и науки во главе с Эллой 
Алибековой. 

Было отмечено, что сфе-
ре образования со стороны 
правительства уделяется 
самое пристальное внима-
ние, в ближайшее время в 
республике будут капиталь-
но отремонтированы еще 66 
школ. С. Кубалов кратко рас-
сказал присутствовавшим об 
истории данного учебного за-
ведения, вручил В. Кудухову 
несколько экземпляров кни-

ги о Герое Советского Союза 
Хаджимурзе Мильдзихове, 
имя которого носит школа. 
Эту книгу к 80-летию подвига 
Героя подготовил народный 
писатель Северной Осетии 
Дамир Дауров.

В завершение официаль-
ной части церемонии стар-
шеклассники выступили с 
номерами художественной 
самодеятельности. 

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 11 января 2022 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 
по расценкам 

2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей.

Тел.: 25-11-18, 25-31-22, 
25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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По вопросам размещения рекламы и платных 
объявлений обращайтесь по телефонам: 

25-31-22, 25-93-72, 25-11-18.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).
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ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

КРИМИНАЛ    
Оперативниками 
отдела полиции № 1 
УМВД Владикавказа 
задержаны 
наркокурьеры из 
Ставропольского края

Синтетическая 
отрава
Два жителя 
г. Ессентуков прибыли 
в Северную Осетию 
для распространения 
мефедрона.

Пресс-служба МВД 
по РСО–А

Сотрудниками уголовного 
отдела полиции № 1 УМВД 
России по г. Владикавказу 
на улице Чкалова были за-
держаны жители Ставрополь-
ского края 2003 и 1998 годов 
рождения, подозреваемые в 
незаконном обороте наркоти-
ческих средств.

В ходе проведения опера-
тивно-розыскных меропри-
ятий оперативниками была 
получена информация о том, 
что задержанные прибыли 
на территорию республики 
для распространения синте-
тического наркотика путем 
закладки тайников.

При проведении личного 
досмотра в присутствии по-
нятых у злоумышленников 
были обнаружены и изъяты 24 
свертка, обмотанных черной 
клейкой лентой с порошкоо-
бразным веществом белого 
цвета.

Проведенное экспертами 
исследование показало, что 
изъятое является синтети-
ческим наркотическим сред-
ством общей массой 103,83 г, 
рассчитанной на 520 разовых 
доз.

В настоящее время воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30, 
ч. 4 ст. 228.1 Уголовного ко-
декса Российской Федерации 
«Покушение на сбыт нарко-
тических средств в крупном 
размере». Санкция статьи 
предусматривает максималь-
ное наказание в виде лишения 
свободы на срок до 20 лет 
лишения свободы.

19 ЯНВАРЯ          МАЛАЯ СЦЕНА                   У. Шекспир

 «ГАМЛЕТ UNO» (12+) Начало в 18 часов.

20 ЯНВАРЯ                     ОСНОВНАЯ СЦЕНА              Т. Кокаев
по одноименной повести К. Хетагурова

«ФАТИМА» (12+) Начало в 18 часов.

21 ЯНВАРЯ                 ОСНОВНАЯ СЦЕНА                 Г. Хугаев

«ЧЕПЕНА» (12+) Начало в 18 часов.

22 ЯНВАРЯ               МАЛАЯ СЦЕНА

СКАЗКА «ТЕРЕМОК» (0+)  Начало в 12 часов.

22 ЯНВАРЯ              ОСНОВНАЯ СЦЕНА                  Н. Саламов

 «НЕВЕСТКИ ЗАЛИ» (12+) Начало в 18 часов.
Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по 
Пушкинской карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для 
синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

ПРОДАЕМ
• СЕМЕНА КУКУРУЗЫ 
КРАСНОДАРСКОГО 
КАЛИБРОВОЧНОГО 
ЗАВОДА «КУБАНЬ»

F1 291 
мешок – 70 тыс. шт. семян, обрабо-
тан инсектицидом «Вулкан». Цена 
– 4450 руб./мешок. 

Дистрибьютор ККЗ Борис Дзот-
цоев.

ТЕЛ. 8-903-483-58-97.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ТРЕБУЮТСЯ: 

САНТЕХНИК, ЭЛЕКТРИК, 
ИНЖЕНЕР-МЕТРОЛОГ, 
ИНЖЕНЕР КИП, ТОКАРЬ.

ТЕЛ. 51-83-77.

ТЕАТР   Юные актеры представили всеми 
любимый сюжет о Белоснежке 

Сказочный праздник
В канун празднования Старого Нового года в 
Республиканском лицее искусств завершился фестиваль 
«Рождественские встречи». 

Юлия ДАРЧИЕВА

Со спектаклем «Белоснежка и семь гно-
мов» выступили обучающиеся театральной 
студии «Лицей». Режиссер постановки − ру-
ководитель студии,  заслуженный работник 
культуры РСО–А Эрмик Бабаянц. Декора-
ции, эскизы и пошив костюмов выполнили 
Валентин Уртаев и Зарина Агузарова.

В спектакле были задействованы 46 
человек. В главных ролях − Анастасия 
Амбалова (Белоснежка), Вадим Занкисов 
(Принц), Алина Тлагурова (Злая коро-
лева), Дзерасса Бесаева (Фея) и другие. 
Учащиеся 4 класса хореографического 
отделения, исполнявшие роли гномов, 
впервые выступили на театральной сцене 
− это Тамерлан Савкуев, Влад Дзодзиев, 
Давид Суанов, Аспар Болиев, Герман Ми-
риков, Азамат Хугаев и Давид Дзагоев. 

Результатами работы и тайнами закули-
сья с «СО» поделился режиссер спектакля 
Эрмик Бабаянц.

− Почему выбор пал именно на «Бело-
снежку и семь гномов»?

− В прошлом году мы с внучкой посмо-
трели одноименный мультфильм по теле-
визору. Она очень прониклась этой исто-
рией. Когда я готовил театрализованное 
представление к началу учебного года в 

лицее, решил поставить фрагмент из «Бе-
лоснежки». Зрители были в восторге, мы 
получили хорошие отзывы. После этого на-
чали готовить уже полноценный спектакль. 
Я нашел пьесу Льва Устинова и Олега Таба-
кова, сделал адаптированную версию для 
детского театра. В октябре мы приступил к 
работе. Сказка сама по себе очень добрая, 
захватывающая, поучительная. В ней четко 
прописаны противопоставления добра и 
зла, предательства и благородства.  

− Как зрители приняли спектакль?
− Мы получили положительные отзывы. 

Пришло очень много зрителей, зал был 
переполнен. Люди стояли даже в проходах. 
Во время спектакля я наблюдал за реакци-
ей детей и их родителей. У каждого горели 
глаза, не сходила улыбка с лица. Все апло-
дировали, громко смеялись. Несмотря на 
то что спектакль шел почти полтора часа, 
никто не встал и не вышел из зала. Актеры 
были очень рады такой реакции. 

− Возникли ли какие-то сложности в 
процессе подготовки спектакля?

− Да. Они были связаны с тем, что у меня 
были задействованы 46 детей. Это доста-
точно много.  Они играли роли зверушек, 
цветочков, ведьмочек. Во время генераль-
ного прогона, когда все уже выходят на 
сцену, сложно было держать каждого под 
контролем. Но мы справились. 

− Эрмик, а какие методы работы вы 
обычно применяете, чтобы дети работа-
ли слаженно и могли фокусироваться во 
время репетиции?

− Все просто: я заряжаю их любовью к 
театру. Очень много сил вкладываю в по-
становку. Всегда все подробно объясняю и 
показываю. Сам требую полной отдачи от 
актеров. Работаю с ними не как с детьми, 
а как со взрослыми, со своими коллегами. 

В результате у нас получается слаженный 
ансамбль.  

− Кто помогает в работе?
− Большую поддержку нам оказывает 

директор лицея Фатима Альбертовна 
Ходова. Она очень трепетно относится к 
нашей студии. Всегда выделяет необходи-
мые средства, интересуется тем, как про-
ходит процесс репетиций. Не пропускает ни 
одной премьеры. Каждый наш спектакль 
для нее – настоящий праздник.

ГОРЫ ЗОВУТ   Советует профессионал

ВЫБОР ЭКСТРЕМАЛОВ
В минувшее воскресенье отмечался Международный день зимних видов спорта. 

Залина ГУБУРОВА

Корреспондент «СО» решила по-
общаться с инструктором по горным 
лыжам и сноуборду Борисом Карае-
вым, который не только научит вас, 
но и объяснит, как правильно па-
дать, вести себя на склоне в любых 
ситуациях. Борис работает в «По-
роге неба». Напомним, горнолыжная 
трасса была здесь запущена в 2012 
году, она подходит как для нович-
ков, так и для тех, кто уже уверенно 
стоит на лыжах. Вот что рассказал 
Караев корреспонденту «СО»:

– В первый раз я встал на лыжи 
около 10 лет назад, но регулярно 
езжу 5 лет. У меня много друзей, 
которые давно катаются, сначала 
учился у них. Кроме того, прошел 
обучение на горнолыжном склоне 
в Архызе. Как правило, такие кур-
сы платные, на сегодня я являюсь 
инструктором класса «С». В моей 
жизни было больше практики, чем 
теории. Да, за плечами нет сорев-
нований мирового уровня, но я готов 
делиться своим опытом. В этой ра-
боте важно уметь оказать медицин-
скую помощь. Риски в катании с ин-
структором минимальны, именно он 
обязан определить этапы обучения. 
Изначально задача состоит в том, 
чтобы создать максимально без-
опасные, комфортные условия для 
человека, который делает только 
первые шаги в этом экстремальном 
виде спорта.

– Кого легче поставить на лыжи: 
ребенка или взрослого? 

– Без разницы, зависит от же-
лания. Если человек хочет, то он 
учится быстро, за короткое время 
приобретает навыки и осваивает 
технику катания, что позволяет 
скользить по склонам красиво и с 
удовольствием.

– Сколько времени в среднем 
требуется, чтобы уверенно стоять 
на лыжах? 

– А это смотря какой навык че-
ловек хочет приобрести. Если ба-
зовый, то для этого не нужно при-
кладывать много сил. Можно встать 
на лыжи или сноуборд и за час: если 
склон позволяет кататься, то этого 
вполне достаточно. К примеру, в 
«Пороге неба» перепад высот – око-
ло 150 метров, длина трассы – 1,5 
км, это пологий склон, по которому 
удобно спускаться. Но чем выше 

горы, тем сложнее контролировать 
скорость движения. Конечно, при 
смене сноуборда на горные лыжи и 
наоборот важно учитывать правиль-
ное положение тела. Техники езды 
и стойки различаются.

– Как правильно подобрать сна-
ряжение? 

– Это уже давно известно и про-
верено, важно, чтобы в нем не было 
трещин, все крепления были в по-
рядке и т.д.  Люди, которые работа-
ют в прокате и выдают необходимый 
инвентарь, следят за целостностью 
снаряжения, а уже инструктор про-
веряет, насколько надежно застег-
нуты ботинки…

– Много ли лыжников и сно-
убордистов приехали в «Порог 
неба» в этом сезоне? 

– Немало, несмотря на то что в 
этом году снега в горах почти не 

было и на трассе применяется ис-
кусственное оснежение. В этом году 
по сравнению с прошлым стало при-
езжать больше местных жителей, 
около 50% катающихся – новички. 

– А что популярнее: сноуборд 
или лыжи? 

– Если обратиться к статисти-
ке, то в нашей стране популярнее 
сноуборд. Но на лыжах кататься 
проще. Если сноубординг требует 
выносливости, ловкости движений 
и хорошо развитого вестибулярного 
аппарата, то на горных лыжах удер-
жать равновесие проще, потому что 
в руках две палки – альпинштоки, 
которые помогут управлять кор-
пусом на спуске. Освоив базовые 
навыки, туристы впоследствии либо 
продолжают заниматься этим экс-
тремальным видом спорта, либо нет, 
все индивидуально. 

КНИГИ   Библиотечный фонд 
Аланской гимназии пополнился 
национальной литературой

Плоды 
просвещения

Около 2,5 тысячи книг осетинских авторов 
направлено в дошкольные образовательные 
учреждения, а также в Аланскую гимназию. 

Наталья ГАЛАОВА

Заместитель министра образования и науки РСО–А Марк Джана-
ев побывал в ней и передал книги для пополнения библиотечного 
фонда. В частности, литературу, выпущенную издательским домом 
«Ир» в рамках проекта «Аланская библиотека», посвященного 
1100-летию крещения Алании. Детские сады получат художествен-
ную литературу на осетинском языке: стихотворения, рассказы, 
сказки, а также «Абета» Т. Кокаева.

«В 2022 году был дан старт «Десятилетию сохранения родных 
языков в Российской Федерации». Образовательные организации 
нашей республики выбраны в качестве стартовой площадки. В 
прошлом году делегации со всего Северного Кавказа побывали 
в Северной Осетии. В рамках десятилетия министерство образо-
вания и науки республики инициировало целую серию знаковых 
мероприятий. Одним из направлений по поручению министра обра-
зования Эллы Алибековой было пополнение школьных библиотек 
национальной литературой. Мы не случайно начали с Аланской 
гимназии, так как  она является флагманом развития и сохранения 
родного языка в республике. Далее намереваемся продолжить эту 
хорошую практику в других общеобразовательных организациях. 
Ведь если есть подсобный материал, инструментарий, то и педа-
гогу легче работать», – рассказал Марк Джанаев.

Отметим, что книги приобретены в рамках подпрограммы «Раз-
витие осетинского языка» государственной программы  «Развитие 
образования РСО–А» на 2020–2026 годы.

Коллектив Управления Судеб-
ного департамента в РСО–А 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины управделами 
Северо-Осетинской республи-
канской организации профсою-
за работников государственных 
учреждений и общественного 
обслуживания

СУДЖАШВИЛИ
Елизаветы (Этери) 

Спиридоновны.

Коллектив Северо-Кавказско-
го межрегионального управле-
ния Россельхознадзора выра-
жает глубокое соболезнование 
заместителю начальника отде-
ла государственного контроля и 
надзора по Республике Север-
ная Осетия – Алания  Е. А. Лы-
сенко по поводу кончины отца 

МАСЛОВА
Александра Николаевича.

Коллектив Отделения – Наци-
онального банка по Республи-
ке Северная Осетия – Алания  
Южного ГУ Банка России выра-
жает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
безвременной кончины бывше-
го сотрудника

БЕКОРЕВИЧА
Александра Юрьевича.

Коллектив ООО «Магистраль» 
выражает глубокое соболезно-
вание сотруднице  О. Н. Кадза-
евой по поводу кончины мужа, 
сотрудника предприятия

КАДЗАЕВА
Василия (Руслана) 

Махарбековича.

Коллектив ГБУ «ЦДП в г. Вла-
дикавказе» выражает глубокое 
соболезнование Ж. Г. Кумал-
лаговой по поводу трагической 
гибели брата 

ГАГИЕВА
Виталия Георгиевича.

Семья Габаловых выражает 
искреннее соболезнование Тай-
муразу Михайловичу Сикоеву 
по поводу кончины матери

СИКОЕВОЙ-ЛЕГКОЕВОЙ
Татьяны Петровны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлини-
ка № 7» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончи-
ны сотрудницы

КЕШЕШЬЯНЦ
Нелли Аваковны.

Фамилия Цогоевых выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кон-
чины 

ЦОГОЕВОЙ
Марины Ибрагимовны.

Гражданская панихида состо-
ится 19 января по адресу: пр. 
Коста,  285 (район Архонского 
перекрестка).

Коллектив ГБОУ ДПО «Се-
веро-Осетинский республи-
канский институт повышения 
квалификации работников об-
разования» выражает глубокое 
соболезнование заведующей 
кафедрой дошкольного и на-
чального образования З. И. 
Цогоевой по поводу кончины 
сестры

ЦОГОЕВОЙ
Марины Ибрагимовны.
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